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Минобороны впервые 
организовало выста-
вочное мероприятие 
такого размаха. Пер-

вый международный военно-
технический форум «Ар-
мия-2015» начал работу с от-
крытия нового Конгрессно-
выставочного центра (КВЦ) 
парка «Патриот».
— Здесь мы показываем мно-
гое из того, что уже есть на во-
оружении нашей армии, 
и даже то, что будет у нее зав-
тра, — сказал на открытии 
КВЦ министр обороны России 
Сергей Шойгу. 

От компаса до робота
В пятидесяти тематических 
кластерах «Армии-2015» 
представлены около 5000 раз-
личных разработок отече-
ственного ВПК — от экипи-
ровки и обмундирования до 
медицины и аэрокосмиче-
ских технологий. Здесь пока-
зывают свои ноу-хау в оборон-
ной сфере и многие столич-
ные НИИ, и предприятия.
— Мы давно работаем в инте-
ресах защиты страны, — рас-
сказывает Евгений Трофимов, 
заместитель генерального ди-
ректора Московского кон-
структорского бюро «Ком-
пас», входящего в госкорпора-
цию «Ростех». — С 1947 года, 
когда начали проектировать 
и выпускать аэрокомпасы для 
боевой авиации, и до сегод-
няшнего дня поставляем на 
вооружение армии много-
функциональные роботизи-
рованные комплексы. 

На стенде «Компаса» — слож-
ная аппаратура, используе-
мая для управления высоко-
точным оружием.
— А вот эта разработка — вай-
фай для поля боя, — продол-
жает Евгений Игоревич. — Ра-
диостанция «Бус соль-Э» соз-
дает единое телекоммуника-
ционное пространство для 
связи подвижных 
и стационарных 
объектов на передо-
вой. В опорной сети 
одновременно мо-
гут работать до 
400 радиостанций.
Эта разработка мо-
сковских конструк-
торов обеспечива-
ет связью любых абонен-
тов — военнослужащих, 
транспортные средства и бес-
пилотники. Главное, что 
«Буссоль-Э», специально раз-
работанную для новейшей 
экипировки российского сол-
дата «Ратник», невозможно 
заглушить помехами и в нее 
не смогут войти чужие раз-
ведчики. Как этого смогли до-

биться конструкторы из Мо-
сквы — ноу-хау, пока недо-
ступное их зарубежным кол-
легам. 

Боевое «железо»
Всего на форуме представле-
но более 280 современных 
и перспективных образцов 
техники и вооружения. Много 

действительно ин-
тересных, прорыв-
ных новинок. Кор-
порация «МиГ», на-
пример, демон-
стрирует корабель-
ный истребитель 
МиГ-29К из состава 
морской авиации 
ВМФ России и мо-

дель многофункционального 
истребителя МиГ-35. А кон-
церн «Алмаз-Антей» предста-
вил на обозрение свыше 80 об-
разцов продукции. Это зенит-
ные ракетные комплексы 
«Бук-М2Э» и «Оса-АКМ1», зе-
нитный ракетно-пушечный 
комплекс «Тунгуска-М1» и бо-
евая противодиверсионная 
машина «Тайфун-М».

Предприятия, входящие 
в Объединенную судострои-
тельную корпорацию, демон-
стрируют макеты неатомной 
подводной лодки 677Э, корве-
та проекта 20382 «Тигр». Объ-
единенная приборострои-
тельная корпорация — ком-
плекс связи С-111 для истре-
бителя пятого поколения Т-50 
и комплексы радиоэлектрон-
ной борьбы «Борисоглебск-2» 
и «Инфауна».
— Восхищает, как быстро 
была организована выстав-
ка, — поделился мнением ге-
неральный секретарь ОДКБ 
Николай Бордюжа. — Она 
очень функциональна. Здесь 
можно посмотреть технику 
и на стендах, и в динамиче-
ском показе. Разработки, ко-
торые я увидел, повысят безо-
пасность как России, так и ее 
союзников.
Известный телеведущий Лео-
нид Якубович был приглашен 
на форум вести аукцион по 
продаже ставших ненужными 
модернизируемым Вооружен-
ным силам техники и имуще-

ства. Приехал он задолго до 
открытия форума и ходил под 
дождем, разглядывая боевое 
«железо». 
— Как вам все это, Леонид Ар-
кадьевич? — спросил я.
— Колоссально. Глаза разбе-
гаются. И какая мощь!
Эту мощь вчера показали 
и президенту России — и на 
открытом, и на закрытом для 
непосвященной публики по-
казе. Владимир Путин остался 
доволен. 

«Русское поле» 
удивит хором

Облик нового Парламентского центра выберут 
тайным голосованием к концу июня

 ■ ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
 ■ v.chernyavskaya@vm.ru

На IV Межрегиональном 
фестивале славянского 
искусства «Русское 
поле» в Москве ожида-

ется порядка 200 тысяч зрите-
лей, рассказал вчера «ВМ» ру-
ководитель Департамента на-
циональной политики, меж-
региональных связей и туриз-
ма города Владимир Черни-
ков (на фото). 
Фестиваль пройдет 26 июля 
в музее-заповеднике «Цари-
цыно». 
— С каждым годом фестиваль 
становится ярче и интерес-
нее, — отметил 
Владимир Черни-
ков. — Совсем не-
давно, во время 
празднования Дня 
России в Москве, 
прошел целый ряд 
мероприятий, де-
монстрирующих 
богатую культур-
но-национальную москов-
скую палитру. Но фестиваль 
«Русское поле» выделяется 
в этом событийном ряду, так 
как демонстрирует богатое 
культурное наследие не от-
дельной народности, но в це-
лом славянских культур.
В этом году свыше 3,5 тысячи 
участников покажут свои до-
стижения и умения на круп-
нейшем фольклорном празд-
нике России. Среди них — 
лучшие региональные  хоры 
и ремесленники, трепетно со-
храняющие традиции России 
для будущих поколений. 
По словам Владимира Черни-
кова, праздник призван на-
помнить об истоках многове-
ковой славянской культуры 
и неизменно вызывает инте-
рес как у столичной аудито-

рии, так и у гостей Москвы. 
Концертная программа, полу-
чившая в этом году название 
«Владимир. Рождение циви-
лизации», раскроет историю 
формирования русского 
мира. В академическом, на-
родном и эстрадном исполне-
нии прозвучат известные 
композиции лучших певцов 
и российских хоровых коллек-
тивов. 
По уже сложившейся тради-
ции кульминацией станет ис-
полнение народных песен 
Большим хором. Репертуар 
подобрали сами зрители фе-
стиваля. На официальном 
сайте мероприятия рполе.рф 

они проголосова-
ли за полюбивши-
еся им компози-
ции, которые ис-
полнят музыкан-
ты под руковод-
ством народного 
артиста России, 
главного военно-
го дирижера стра-

ны, генерал-лейтенанта Ва-
лерия Халилова.
К участию в фестивале при-
глашены и волонтеры. Они 
возведут Обыденный храм, 
который затем будет передан 
одному из приходов Русской 
православной церкви. Гости 
праздника также смогут при-
соединиться к созданию свя-
тыни.
Напомним, что на прошлогод-
нем фестивале была построе-
на точная копия Андреевской 
церкви, возведенной на Со-
ловках по указу Петра I. По-
добных храмов на Руси было 
создано всего три. До наших 
дней сохранилась только Ан-
дреевская церковь. В настоя-
щее время уникальный храм 
с фестиваля передан общине 
в районе Солнцево. 
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Вчера в Государственной 
думе состоялась демон-
страция макетов нового 
Парламентского цен-

тра, который будет построен 
в 2019 году в Мневниковской 
пойме. Комиссия отобрала 
три проекта. Лучший из них 
будет назван после тайного 
голосования, которое прове-
дут в нижней и верхней пала-
тах российского парламента.
— Думаю, что все три проекта 
достойны, но победителем 
окажется тот, что наберет боль-
ше голосов, — сказал депутат 
Госдумы Владимир Ресин.
Автором одного из проектов 
стал архитектор ООО «Строй-
газкомплект» Ланфранко Чи-
рилло. 
— Я рисовал то, что называ-
ется русским классициз-

мом, — сказал российский 
зодчий итальянского проис-
хождения. 
Представитель питерской ар-
хитектурной мастерской «Ев-
гений Герасимов и партнеры» 
Иван Минниев сообщил, что 
в их проекте нашли отраже-
ние лучшие архитектурные 
традиции Москвы. Также про-
ектировщики из Северной 
столицы учитывали и клима-
тические особенности. 
— Мы делаем неоклассику, 
близкую по духу, например, 
Исаакиевскому собору, — рас-
сказывает Иван Минниев. — 
При этом, безусловно, там 
присутствуют современные 
элементы, интерьер. Будут ис-
пользоваться натуральные 
материалы, натуральный ка-
мень, минимум металла. 
Третий претендент на победу 
ОАО «Моспроект-2». Генди-
ректор компании Михаил По-

сохин сообщил, что главная 
задача, которая была постав-
лена перед проектировщика-
ми, — сделать проект, анало-
гов которому в мире нет. 
— Мы должны в своей работе 
заглянуть в XXII век, поэтому 
мы переработали российские 
архитектурные традиции та-
ким образом, чтобы проект 
сочетался и с историей, и с со-
временностью, — отметил 
Посохин. 
По его словам, неотъемлемым 
качеством нового Парламент-
ского центра должно стать 
удобство. 
— Каждая из палат получила 
свое выразительное здание, 
со своим торжественным вхо-
дом. Это позволит развести 
людские потоки при работе 
этих учреждений, — продол-
жил гендиректор компании.
Чей проект победит, станет 
известно уже к концу месяца. 

Мэру Сергею Собянину 
рассказали, какие 
сюрпризы ждут 
выпускников в Парке 
Горького ➔ СТР. 2

Столица предлагает 
туристам не только 
хорошие гостиницы, 
но и бюджетные 
хостелы ➔ СТР. 5

ПРАЗДНИК ЖИЛЬЕ

Дело техники
Открылась выставка новейших военных разработок

Вчера 12:30 Подмосковная Кубинка. Офицеры рассказывают и показывают посетителям парка «Патриот», как устроены современные военные машины. На снимке слева — 
легендарный зенитно-ракетный комплекс С-300, справа от него — зенитно-ракетный комплекс «Бук». Обе машины находятся в развернутом виде, как во время боевых действий 

Госуслуги 
без очередей

Вчера для москвичей от-
крылись данные о вре-

мени ожидания в центрах 
гос услуг.
Теперь у посетителей есть 
возможность узнать, сколько 
человек ожидают получения 
услуги более или менее поло-
женных 15 минут, сравнить, 
к каким службам сколько вре-
мени ждали — к универсаль-
ным специалистам, сотруд-
никам управления Федераль-
ной миграционной службы, 
Пенсионного фонда и других, 
и по каким ведомствам пре-
вышен норматив.
Всю информацию можно по-
лучить на сайте центров гос-
услуг и на портале городских 
услуг. А на портале «Наш го-
род» жители могут оставить 
замечания о работе центров.
Также во всех центрах появи-
лись графики средней загруз-
ки по дням недели и часам.
НАТАЛЬЯ ЛУЧКИНА
n.luchkina@vm.ru

ЦИТАТА

ВЛАДИМИР ПУТИН
ПРЕЗИДЕНТ РОССИИ

Оснащение Вооруженных 
cил современным и перспек-
тивным оружием остается 
ключевой задачей военного 
строительства. Реализации 
масштабной госпрограммы 
модернизации оборонно-
промышленного комплекса 
мы уделяли и будем уделять 
особое внимание. 
Наше оружие и техника оста-
ются весьма востребованны-
ми на мировом рынке воору-
жений. 

Погода на завтра

+19
ДЕНЬ

+14
НОЧЬ

ВОСХОД СОЛНЦА 03:44
ЗАХОД СОЛНЦА 21:17

СМОТР Вчера 
на базе парка 
культуры и отды-
ха Вооруженных 
сил РФ «Патриот» 
в подмосковной 
Кубинке открылся 
Международный 
военно-техниче-
ский форум 
«Армия-2015». 
Корреспондент 
«ВМ» познако-
мился с новинка-
ми в оборонной 
сфере.

Среда

В Москве — непогода. Жара, солнце и голубое небо смени-
лись дождями и тучами. Надолго ли? Не ждет ли нас нечто по-
добное на протяжении всего лета? Нормально ли, когда за 
день температура воздуха падает почти на десять градусов? 
Обо всем этом в рубрике «Первый микрофон» «Вечерняя Мо-
сква» поговорила с директором Росгидрометцентра Романом 
Вильфандом.

Дождям нужно 
сказать «спасибо»

Прогремевшие вчера 
и позавчера грозы и на-
ступившее похолодание 
напугали москвичей. 

Аномальны ли такие измене-
ния погоды?
Нет, такое бывало и раньше. 
Летом подобные явления на-
блюдаются гораздо реже, не-
жели зимой. В это время года 
температура за 
один день вполне 
может измениться 
на 9–10 градусов. 
Долгосрочно по-
добные перепады 
предсказать нель-
зя: максимум, куда мы можем 
заглянуть, — две недели. 
А говоря о грозе посреди яс-
ного дня, — не больше чем на 
5–6 дней. 
Многие забеспокоились, не 
будет ли и дальше все лето та-
ким — влажным и промоз-
глым. Не надо беспокоиться! 
До конца рабочей недели в Мо-
сковском регионе сохранится 
умеренно-прохладная погода, 
а потом заметно потеплеет. 
В ночь на четверг еще ожида-
ются заметные осадки, а затем 
до конца недели их не будет. 
Конечно, всем хотелось бы ус-
лышать прогноз на целое лето. 
Но прогнозировать с доста-
точной степенью уверенности 

можно только на ближайшие 
пять дней. Даже следующую 
неделю мы не можем описать 
в деталях — это выходит за 
пределы современных воз-
можностей науки. Поэтому 
мы можем сказать только, ка-
ким НЕ будет этот летний се-
зон. Он не должен быть холод-
ным и дож дливым. Но не бу-
дет и засушливым. Повторе-
ния 2010 года с его засухой 
и сильными лесными пожара-
ми (подчеркиваю — сильны-
ми) не ожидается. И это благо-
даря дождям, которые напита-
ли почву. И вчерашним дож-

дям, и майским ливням, кото-
рые, помнится, вызвали такое 
не удовольствие у горожан. 
Это счастье вдвойне, потому 
что можно было ожидать худ-
шего. Например, прошлой 
осенью был дефицит осадков, 
а потом условия таяния снега 
были неблагоприятными: он 
не впитывался в почву, а сразу 
испарялся. Если бы и весна 
оказалась такой же засушли-
вой, нам теперь пришлось бы 
плохо. Так что не сердитесь на 
дожди! Тем более что после 
них и воздух стал свежее 
и чище, а это после жары по-
следних дней очень кстати. 

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ  ➔ СТР. 3

РОМАН
ВИЛЬФАНД
ДИРЕКТОР 
ГИДРОМЕТЦЕНТРА 
РОССИИ

ПЕРВЫЙ МИКРОФОН

Важное на сайте 
газеты «Вечерняя Москва» 

Организовать спортив-
ное мероприятие и при-
гласить на него дру-
зей — теперь просто.

-
-

Программа форума включает 
показательные полеты техники 
ВВС с аэродрома Кубинки. Само-
леты покажут имитацию воз-
душного боя, а вертолеты — 
высадку десанта. На полигоне 
в Алабине пройдут танковые со-
ревнования, на озере Комсо-
мольское — переправа войск 
через водную преграду. Гостей 
ждут на художественных вы-
ставках и концертах.

Справка

РАЗРАБОТКИ, 
ПРЕДСТАВЛЕННЫЕ 
НА ФОРУМЕ, 
ПОВЫСЯТ 

БЕЗОПАСНОСТЬ 
КАК РОССИИ, 
ТАК И ЕЕ 
СОЮЗНИКОВ
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Вчера14:10 Макет Парламентского центра, представленный 
компанией «Моспроект-2». Это один из трех претендентов на победу 

Москвичи 
получат мобиль-
ное приложе-
ние для занятий 
спортомМихаил 

Пореченков 
объяснил, зачем 
создает новый 
телеканал ➔ СТР. 7

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
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Сергей Собянин: Программу 
выпускного выбрали сами школьники

 ■ ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
 ■ v.chernyavskaya@vm.ru

Праздничные мероприя-
тия, посвященные завер-
шению 2014/15 учебно-
го года, состоятся в ночь 

на 20 июня. По возрожденной 
московской традиции, главной 
площадкой прове-
дения праздника 
станет Парк Горь-
кого. Программа 
выпускного состав-
лена по заявкам са-
мих школьников — 
они приняли уча-
стие в голосовании 
на портале «Актив-
ный гражданин», где опреде-
лили, какие звезды будут от-
крывать их вечер.

Привет передадут 
космонавты
— Вечер ожидается для вы-
пускников из более чем 
550 классов, — рассказал 
в ходе заседания руководи-
тель Департамента культуры 
столицы Александр Кибов-
ский. — Если в прошлом году 
на праздник пришло чуть бо-
лее 4 тысяч человек, то в этом 
году уже зарегистрирова-
лись 17 327 человек. Основ-
ным пиком посещаемости 
станет время с 23:30 до 2:00 
ночи. Парк разбит на семь 
зон и 20 площадок.

Особое время будет уделено 
безопасности вечера. 
— Вход будет проводиться че-
рез реставрированную арку 
и три линии контроля, — зая-
вил Кибовский. — Каждому 
выпускнику дадут браслет для 
прохода. В парке будут дежу-
рить пять  бригад неотложки. 

С 19 на 20 июня 
в Парке Горько-
го запланировано 
много акций, тан-
цевальных про-
грамм, водные шоу 
и шоу фонта-
нов. В 1:30 ночи 
1147 выстрелов бу-
дут выпущены 

в небо. Число залпов будет 
символизировать год основа-
ния Москвы. Общей темати-
кой выпускного вечера в пар-
ке станет тема «Москва — го-
род-герой, Москва — город ге-
роев». 
— Мы хотели, чтобы Парк 
Горького превратился в парк 
героев, — продолжил Кибов-
ский. — Выпускников поздра-
вят летчики-космонавты 
с борта Международной кос-
мической станции. Думаю, 
что более героических людей 
сегодня трудно найти.
— Запрещаете ли школам 
самостоятельно организо-
вывать свои вечера? — по-
интересовался мэр Москвы 
Сергей Собянин. 

— В каждой школе будет свой 
вечер, — отметил замести-
тель мэра Москвы по вопро-
сам социального развития 
Леонид Печатников. — Мы не 
можем возразить против 
того, чтобы родители, кото-
рые не хотят отправлять де-
тей в Парк Горького, органи-
зовывали что-то свое. Однако 
мы просили школы не уча-
ствовать в организации 
празднеств в ресторанах и на 
теплоходах. 

Инвестпроекты 
поддержат
На заседании президиума 
правительства Москвы был 
одобрен проект Закона «Об 
инвестиционной политике 
города Москвы и поддержке 
субъектов инвестиционной 
деятельности». 
— В настоящее время в городе 
действуют разрозненные 
меры поддержки промышлен-
ности, различных инвестици-
онных проектов, имеющих 

различные статусы, — пояс-
нил Сергей Собянин. — В но-
вом проекте закона предпола-
гаются системные меры под-
держки. Главный принцип — 
приоритетность этих проек-
тов для экономики и развития 
города. Речь идет об иннова-
ционных проектах в социаль-
ной, транспортной сфере и ин-
формтехнологиях.
Инвестпроекты, которые по-
лучат налоговые льготы и под-
держку столичного правитель-

ства, должны создать высоко-
квалифицированные рабочие 
места в долгосрочной перспек-
тиве и эффективно использо-
вать территории. 
— Новые меры поддержки 
должны всколыхнуть нашу 
промышленность, поставив 
перед производствами высо-
кую планку для развития, — 
заявил руководитель Департа-
мента экономической полити-
ки и развития города Максим 
Решетников. 

Торговый сбор не для всех
Также вчера власти рассмотре-
ли проект изменений в Закон 
о торговом сборе. До 7 июля 
этого года предприниматели 
должны подать уведомление 
в налоговые органы. Как рас-
сказал Максим Решетников, 
торговый сбор уплачивается 
с 1 июля. Исключения соста-
вят те предприниматели, кото-
рые пользуются патентной си-
стемой налогообложения.
— Законопроект предполага-
ет, что из-под торгового сбора 
будут выведены объекты быто-
вых услуг, в которых располо-
жена сопутствующая торговля. 
Например, парикмахерская, 
где есть стойка с парфюмери-
ей. Формально это торговля, 
но мы обещали бизнесу, что та-
кого рода услуги торговый 
сбор не затронет, — пояснил 
глава ведомства. — Также из-
под торгового сбора выводятся 
театры, кинотеатры и музеи, 
где ведется локальная продажа 
напитков, закусок или попкор-
на. Однако это должен быть не 
большой торговый центр с ма-
леньким кинотеатром, а не-
большой кинотеатр с малень-
кой точкой общепита.
Также из-под этого вида нало-
гообложения выводятся агро-
кластеры, где по сути осу-
ществляется отгрузка това-
ров с крупного опта на мел-
кий. По словам Максима Ре-
шетникова, они выполняют 
функцию складов. По итогам 
многочисленных обращений 
к Сергею Собянину из-под 
торгового сбора выведены 
киоски печати, включенные 
в городскую схему размеще-
ния объектов торговли.
В ближайшее время законо-
проект будет представлен на 
рассмотрение в Московскую 
городскую думу.

ИНИЦИАТИВЫ  Вчера мэр Москвы
Сергей Собянин (на фото) провел 
заседание президиума правительства 
Москвы, на котором, в частности, 
рассмотрели изменения в Закон о тор-
говом сборе и программу выпускного 
в Парке Горького.

20 июня 2014 года 22.33 По традиции большой выпускной для московских школьников пройдет в Парке Горького. В этот вечер выпускники 
могут увидеть звезд российской эстрады, полюбоваться на водные шоу и протанцевать до рассвета

ХОРОШИЕ НОВОСТИ

c Еленой 
Мотренко

Так вот ты какой, северный олень! А какой? Можно 
посмотреть в зоопарке. Здесь появились на свет пять 
оленят. Пока малыши питаются материнским моло-
ком, но уже через пару месяцев смогут перейти на 
травяной рацион. 
В зоопарке живут целых два стада северных оленей.
В прошлые годы наш зоопитомник делился оленями 
с Керженским заповедником. Несколько особей от-
правились на реинтродукцию, то есть на счастливое 
размножение на территории заповедника.  Пока ру-
ководство зоопарка не планирует расставаться с ма-
лышами, так что приходите посмотреть. Заодно про-
ведаете потомство венценосных журавлей и винто-
рогих козлов. Не зоопарк, а ясли- сад какой-то!

Добровольные отряды МЧС выходят в парки. Мы бы 
сказали — выезжают. На роликах, велосипедах 
и лодках. Именно так спасатели будут патрулировать 
места отдыха москвичей и гостей города. Спасатели 
объяснят, какие правила безопасности должны со-
блюдать любители активного отдыха в парках, а ес-
ли что, так и первую помощь пострадавшим окажут. 
Пока в зоне внимания спасателей будут три парка — 
Кузьминки, Сокольники и парк Победы на Поклон-
ной горе.  Возможно, что в ближайшее время к этому 
списку добавят Парк Горького и ВДНХ. 
Кстати, первые патрули на роликах и велосипедах 
уже успели попробовать себя в деле на День России. 
В акции участвовали около 250 человек. 

Великолепная пятерка Помощь приедет на роликах

Завтра, проходя у дома 
№ 19 в Староконюшенном 
переулке, взгляните на но-
вую мемориальную доску — 
здесь когда-то жил Никита 
Сергеевич Хрущев. Коло-
ритный был политик. Не бо-
ялся и ботинком погрозить, 
и кукурузой страну накор-
мить.  В этом же доме когда-
то обитали писатель Михаил 
Шолохов и партийный дея-
тель Анастас Микоян. 

И хорошо. Вчера мимо Зем-
ли на расстоянии в 8 милли-
онов километров (ученые 
говорят, что это достаточно 
близко) пронесся астероид 
Икар. Тихо, спокойно, в све-
те Большой Медведицы. 
В следующий раз Икар по-
кажет свои «крылья» лишь 
14 июня 2090 года. По-
здравляем всех, кто был 
свидетелем впечатляющего 
небесного полета. 

Никита Хрущев 
и все-все-все

Икар пролетел 
мимо 

Старинные окна-решетки, что 
когда-то примыкали к фасаду 
доходного дома Строганов-
ского училища, скоро снова 
вернут на Мясницкую улицу. 
Находки, которые выполняли 
роль потолков подвала, обе-
щают поставить сразу после 
реставрации. Кстати, по мне-
нию специалистов, раритетам 
не менее 100 лет. Окна обнару-
жили во время недавней ре-
ставрации центра. 

В начале сезона некоторые 
авиакомпании снизили стои-
мость на внутренних переле-
тах в два раза. Так перевозчи-
ки решили поддержать вну-
тренний туризм. Получилось. 
Дешевые билеты можно было 
купить в Симферополь, Сочи, 
Геленджик и Анапу. На этом 
летний  аттракцион невидан-
ной щедрости закрылся, 
но есть спецтарифы на «бар-
хатный сезон». Не пропустите! 

Свет окна-
патриарха 

Дома отдыхать 
дешевле

В Таганском районе совсем 
скоро на фасаде одного из до-
мов появятся огромные граф-
фити. На сей раз художники 
изобразят портрет знаменитого 
и любимого многими футболи-
ста — вратаря Льва Яшина. 
Вообще за модой уследить 

сложно. Вроде 
недавно 
за граффити 
гоняли, а те-
перь вот все 
официально, 
законно, при-
стойно. И на-
верное, это 
правильно. 
Потому что, 
с одной сторо-
ны, такой ри-
сунок — это 
память. Пор-
трет размером 
с фасад дома 
привлекает 
внимание. 
Те, кто знает, 
кто такой Лев 
Иванович, по-
радуются, а те, 
кто не зна-
ет, — хорошо, 
если один 

из трех зайдет в интернет 
и спросит у поисковика, кого 
это в Москве на доме нарисова-
ли. И не просто узнает, что это 
вратарь Яшин, а начнет изучать 
биографию знаменитого футбо-
листа. Узнает, где и как он 
играл, за что был любим зрите-
лями-болельщиками.
И после всего этого, вполне ве-
роятно, проснется у человека 
интерес к футболу. Нашему. 
Отечественному. На фоне по-
следних событий нам футболом 
ой как надо интересоваться. 
И тренироваться надо больше. 
Чтоб не стыдно было. Чтобы 
без проблем мы выходили 
из группы на любых чемпиона-
тах. Так что граффити на сте-
нах — действительно хорошая 
придумка. 

ВАЛЕНТИН 
ЗВЕГИНЦЕВ
ВЕДУЩИЙ 
РЕДАКТОР 
НОМЕРА 
СРЕДА

РЕДАКТОР 
НОМЕРА

Вчера депутаты ко-
миссии Мосгорду-
мы по городскому 
хозяйству и жи-

лищной политике обсу-
дили ход реализации ре-
гиональной программы 
капитального ремонта 
в многоквартирных до-
мах. Большое внимание 
было уделено вопросам 
материальной поддерж-
ки малообеспеченных 
граждан.
— С введением платы за 
капремонт материаль-
ная поддержка городом 
будет оказана 2,6 милли-
она человек на шесть 
миллиардов рублей,— 
отметил генеральный 
директор Фонда капи-
тального ремонта мно-
гоквартирных домов го-
рода Москвы Артур Ке-
скинов. — Это при том, 
что в Москве установлен 
самый низкий в стране 
предельно допустимый 
уровень расходов на 

оплату ЖКУ в совокуп-
ном доходе семьи — 
10 процентов. По Рос-
сии — до 22 процентов. 
Говоря о готовности 
к началу ремонтных ра-
бот, гендиректор фонда 
рассказал, что в ближай-
шее время будут объяв-
лены аукционы, выбра-
ны подрядчики. Работы 
начнутся уже в июле. 
В том, что все нуждаю-
щиеся горожане получат 
положенные выплаты, 
депутатов заверил заме-
ститель начальника Го-
родского центра жилищ-
ных субсидий Александр 
Демин. О многоступен-
чатой системе льгот го-
ворила и Ольга Грачева, 
первый заместитель ру-
ководителя Департа-
мента социальной защи-
ты населения города Мо-
сквы. В частности, было 
разъяснено, что все ны-
нешние льготники по 
оплате ЖКХ получат 

льготы по оплате капре-
монта автоматически.
— Деньги в бюджете 
есть. Это нам подтверди-
ли представители пра-
вительства Москвы, — 
отметил председатель 
комиссии по городскому 
хозяйству и жилищной 
политике Мосгордумы 
Степан Орлов. — С июля 
механизм заработает.

Горожанам помогут капитально

МОСГОРДУМА

«Вечерняя Москва»  продолжает рубрику «Мосгорду-
ма». В ней мы ежедневно информируем горожан 
о том, над чем работают столичные парламентарии.

Приемная 
Мосгордумы

495 9570330 
На все вопросы 
горожан в рабочие 
часы ответит 
дежурный секретарь.

Сайт 
Мосгордумы

duma.mos.ru

Разбираем последствия выходных: зеленый парк 
без скамеек или отдыхающие без самоконтроля 

Сегодня в рубрике «Реви-
зор» тема летнего отды-
ха. В редакцию «ВМ» об-
ратились жители района 

Южное Медведково: «Вдоль 
поймы реки Яузы в зоне отды-
ха с красивым названием 
«Певческое поле» нет ни одной 
скамейки!»
Ревизор «ВМ» решила разо-
браться в проблеме.
Договариваюсь о со-
вместной прогул-
ке с начальником от-
дела ЖКХ и благоу-
стройства управы 
района Южное Мед-
ведково Тимуром Со-
кратовым.
— Как же у вас зона от-
дыха да и без скаме-
ек, — начинаю возму-
щаться.
— У нас как минимум 50 ска-
меек установлено, давайте 
прогуляемся и вы все пойме-
те, —  спокойно отвечает Со-
кратов. 
Проходим по ухоженной ал-
лее. Мое возмущение поти-
хоньку угасает: здесь есть 
и скамейки, и урны.
— Направо посмотрите, пожа-
луйста, — показывает мне спе-
циалист на скамейку в кустах.
Как она там оказалась, среди 
деревьев и травы? 
— К сожалению, некоторые 
жители эти скамейки перено-
сят с аллеи туда, куда им удоб-
но, ну, например, в кусты, — 
объясняет Сократов.

Внимательно изучаю зеленую 
скамейку на аллее: ее ножки 
намертво запаяны в асфальт.
— Это ж сколько силы должно 
быть, чтобы вырвать с корнем 
скамейку, — поражаюсь.
— Было бы желание да немно-
го горячительного внутри, — 
комментирует Тимур Сокра-
тов. — Скамейки вырывают — 
мы их ставим на место, они 

опять их вырывают — 
мы снова припаиваем. 
Да уж, сомнительная 
народная забава у жи-
телей Южного Мед-
ведкова. Проходим 
детскую площадку, на 
которой также не хва-
тает одной скамейки. 
С сожалением отме-
чаю: отрываться на 
выходные жители 

умеют. И гордиться тут нечем. 
Видимо, на выходные отдыха-
ющие отключают голову 
и включают вандализм. Пря-
мо-таки жгут. Жгут и в пря-
мом смысле — эти самые не-
счастные скамейки. Подхо-
дим к одной жертве бурных 
выходных. В скамеечке оста-
лась огромная дыра, обуглен-
ная по краям. В выходные кто-
то решил разжечь костер пря-
мо на скамейке.
— Каждый понедельник мы 
наводим порядок: чиним ска-
мейки, некоторые находим 
в кустах и устанавливаем на 
место, — объясняет Сократов.
Подходим к летнему театру. 

У сцены находчивые жители 
вырвали двери в гримерку.
— Наталья, не нужно так удив-
ляться, мы чиним — они лома-
ют, — с сожалением признает-
ся представитель управы.
Проходим аллею Великой Оте-
чественной войны. Стела, ак-
куратные клумбы, удобные 
скамеечки... Сократов расска-
зывает, что сирень на аллее  вы-

саживали сами ветераны райо-
на. Но кустики явно поредели. 
Оказывается, что половина 
растений была выкопана.
— Кто-то решил сирень себе на 
дачу утащить, — уже не удив-
ляется Тимур Сократов.
Что сказать. Ревизор «ВМ» не 
может контролировать ваши 
действия в выходные, но наде-
ется на вашу сознательность.   

Ревизор «ВМ» достучится до спе-
циалистов, узнает ответы на все 
вопросы и проверит качество ус-
луг. С жалобами можно обратить-
ся на электронную почту: 
n.luchkina@vm.ru

НАТАЛЬЯ 
ЛУЧКИНА

Вчера 13:30 Ревизор «ВМ» Наталья Лучкина и начальник отдела ЖКХ и благоустройства управы района 
Южное Медведково Тимур Сократов осматривают скамейку, на которой жители развели костер
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РОМАН
МАКСИМЕНКОВ
НАЧАЛЬНИК СМЕНЫ, 
МАСТЕР ГУП МОСВОДОСТОК

Просим горожан не выбрасы-
вать в дождеприемные ре-
шетки мусор, а водителей 
не парковаться прямо на них. 
Это очень удлиняет и услож-
няет процесс работы. 
Также если вы увидели ско-
пление воды на улицах, 
звоните в Центральную дис-
петчерскую службу 
«Мос водостока» по телефону 
(495) 657-87-03 или оставляй-
те заявку на портале 
«Наш город».

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Большая вода. Как спасают 
улицы от затопления

 ■ ЛИНА АЛЕКСЮНАЙТЕ
 ■ l.aleksunaite@vm.ru

Небо дразнит: на нем то 
сгущаются тучи, то сно-
ва выходит солнце. Ас-
фальт помнит недавний 

ливень — кое-где еще блестят 
лужи. Остальная вода  попала 
в дождеприемные решетки 
и городские колодцы, за на-
полнением которых следят 
работники «Мосводостока». 
На обочине Кожевнической 
улицы собрались машины 
предприятия. 
— Если вовремя не прочи-
стить дождеприемные решет-
ки, то вода в них поднимается 
наверх и может оказаться на 
дорожном покрытии, — гово-
рит мастер Александр Кон-
дратьев. — Мы здесь, чтобы не 
допустить затоплений.
Слесарь аварийно-восстано-
вительных работ Сергей Сы-
вороткин подцепляет крюч-
ком металлическую решетку.  
Дождевая вода практически 
наверху.
— Глубина здесь до двух ме-
тров, а заполнена решетка 

почти полностью, — рассуж-
дает Сергей и констатиру-
ет: — Вот так дождь прошел!
К работе подключается его 
коллега Иван Акашкин. Вме-
сте они берут всасывающий 
шланг и опускают его в воду. 
Под силой давления шланг на-
чинает извиваться, словно 
огромный питон, но слесари 
крепко держат его, чтобы тот 
находился в нужном положе-
нии. Через минуту укрощен-
ный шланг осушает дожде-
приемную решетку. А вся 
грязная вода попадает в ило-
сос. Но есть проблема — на 
дне остались грязь и мусор. 
Здесь к работе подключается 
мастер Александр Кондратьев 

с моющим пистолетом и сби-
вает весь скопившийся ил, ко-
торый затем снова всасывают 
с водой из каналопромывоч-
ной машины. Таким образом 
очищается дождеприемная 
решетка. Собранная вода сли-
вается затем в ближайшие 
очистные сооружения. Брига-
де же можно ехать на следую-
щий объект. 
От промокания во время рабо-
ты сотрудников «Мосводосто-
ка» защищает специальная 
форма. Но самые высокие, 
почти по пояс, сапоги-заброды 
доверили Ивану Акашкину.
— Их еще называют болотны-
ми, а другое слово и не подо-
брать, — рассказывает 

Иван. — Ведь то, что получа-
ется в дождеприемных решет-
ках после ливня, — настоящее 
болото. Я, как самый ответ-
ственный и опытный, надел 
заброды, чтобы, если что, 
вручную очищать засоры. 
В сильные ливни вся бригада 
в них облачается.
— А у нас у всех сапоги не про-
стые, — добавляет мастер 
Александр Кондратьев. — 
Носы и пятка в них — метал-
лические. Если тяжелый люк 
или решетка упадут на ногу — 
сапожки защитят от травмы.
Закончив прочистку дожде-
приемных решеток на Кожев-
нической улице, бригада от-
правилась на Даниловскую на-

бережную. До конца смены 
они провели работы на 20 ули-
цах, проездах и набережных.
Как сообщили в пресс-службе 
«Мосводостока», за прошлый 
день (на момент подписания 
номера) в диспетчерскую 
предприятия поступило 34 за-
явки о скоплении воды, 23 из 
которых выполнены, а 11 еще 
находились в работе. Из-за до-
ждливой погоды, которую 
предсказывают синоптики, 
аварийные бригады дежурят 
круглосуточно в местах веро-
ятного скопления воды. 
На улицах города работают 1,1 
тысячи сотрудников «Мосво-
достока», а также задействова-
ны 334 единицы спецтехники. 

ПОГОДА  Вчера ра-
ботники «Мосво-
достока» устрани-
ли последствия 
обрушившихся 
на столицу мощ-
ных ливней — 
очистили дожде-
приемные решет-
ки на улицах. 
За тем, как шли 
работы на Кожев-
нической улице, 
наблюдала кор-
респондент «Ве-
черней Москвы».

Вчера 15:45 Кожевническая улица. Рабочие ГУП «Мосводосток» очищают дождеприемную решетку от воды и грязи после недавних ливней. В их арсенале — всасывающий 
шланг, илосос и моющий пистолет

ДЕЖУРНАЯ ПО ГОРОДУ

Мой сын постоянно сидит за компьютером. Летом меня 
это особенно беспокоит — он даже не читает список 
литературы, который дают в школе. Посоветуйте, 
как его можно привлечь к самообразованию через 
компьютер?
Зинаида Григорьевна, билетер в метро
■ Отвечает руководитель городского методическо-
го центра Марианна Лебедева:
— В рамках программы «Больше, чем урок» сейчас 
мы  создаем архив видеолекций. Их выкладывают 
на наш сайт mosmetod.ru. Сегодня там уже более 
80 лекций. Они помогают ребятам освоить метапред-
метное содержание уроков. Лекции проводят веду-
щие преподаватели вузов, ученые, учителя школ, со-
трудники музеев, различных производственных пред-
приятий, спортсмены, художники и даже космонавты.   

Не так давно ездил на работу на трамвае «Метелица», я живу 
недалеко от станции метро «Медведково». Отличный трамвай, 
очень современный. Но сейчас он больше не курсирует по марш-
руту № 17. Что случилось?
Кирилл Крынкин, программист
■ Отвечает пресс-секретарь компании «Штадлер» в России 
Ксения Вершинина:
— После успешных испытаний нашего трамвая в Москве 
им заинтересовалась Самара. «Метелицу» увезли туда. В рам-
ках тестирований в Москве пробег «Метелицы» составил 
10 тысяч километров. Были проверены все системы и узлы 
трамвая. Кроме указанного вами маршрута «Метелица» кур-
сировала и по маршруту № 9 от метро «Белорусская» до оста-
новки  МИИТ — там успешно протестировали возможность 
двустороннего движения, необходимого на путях без разво-
ротного кольца.

Старый центр Москвы сказочно красив — обожаю там 
гулять! Беспокоит судьба деревянной усадьбы Сытина 
1806 года постройки. Почему ее не реставрируют? 
Надежда Константиновна, пенсионерка
■ Отвечает руководитель Департамента по конку-
рентной политике города Москвы Геннадий Дегтев:
— Усадьба будет отреставрирована в течение бли-
жайших пяти лет на средства инвестора. Компания 
«Септимус» получила право аренды на этот дом 
по льготной программе «рубль за квадратный метр» 
на 49 лет. За право аренды она заплатит в столичную 
казну 13,1 миллиона рублей. Компания выполнит 
инженерно-техническое обследование объекта, за-
тем разработает проект реставрации и произведет 
работы по реставрации и приспособлению здания. 
Внешняя часть здания останется неизменной. 

Я живу на Днепропетровской улице. За кинотеатром «Ашхабад» 
у нас есть отличный сквер — огромный и старый. В последние 
дни там развернулась настоящая стройка — рабочие что-то 
делают в сквере. Что происходит? 
Виктория Федоровна, молодая мама
■ Отвечает глава управы района Чертаново Северное Татьяна 
Илек:
— В сквере обустраивают народный парк. На всей его террито-
рии площадью 2,6 гектара по протоптанным жителями тро-
пинкам мы создадим асфальтированные дорожки шириной 
не более 1,5 метра. Это важно для того, чтобы не повредить 
корни деревьев. Проведем коронацию деревьев, создадим че-
тыре зоны отдыха с клумбами, установим скамейки и урны. 
Существующую сейчас в сквере спортивную площадку сохра-
ним, новых создавать не будем. Работы выполняет инвестор. 
Завершат их к 15 июля. А  название парку выберут жители.  

Анна 
Бояринова

 Присылайте свои вопросы на наш SMS-портал, и наши дежурные ответят оперативно

Конец бумажной 
поликлиники

Вчера глава Департамен-
та здравоохранения Мо-
сквы Алексей Хрипун 
заявил, что уже к концу 

нынешнего года у двух милли-
онов горожан появятся элек-
тронные медицинские карты. 
Реформа ведется в быстром 
темпе и к концу 2018 года пол-
ностью завершится.
Электронная история болез-
ни в частных лечебных уч-
реждениях уже привычна. Но 
внедрение ее в обычные по-
ликлиники подобно настоя-
щей революции. 
Потому что при-
вычная всем бу-
мажная амбулатор-
ная карта словно 
создана для того, 
чтобы дискредити-
ровать саму систе-
му государственно-
го здравоохране-
ния. За ней выстраиваются 
очереди в регистратуру, ее по-
стоянно теряют — всю или 
выпавшие части, из-за чего 
пропадает важная информа-
ция. Доктор мучительно рас-
шифровывает каракули своих 
коллег, а потом описывает 
уже свой прием — опять же от 
руки. Наконец наспех склеен-
ные листы все время рассыпа-
ются и имеют, прямо скажем, 
неважнецкий вид.
И вот теперь всей этой маку-
латуре приходит конец. Реги-
стратура, которая неизбежно 
раздражает больных, исчез-
нет за ненадобностью! Ведь 
для хранения электронных 
карт не нужно ни помещения, 
ни штата сотрудниц, с утра до 
ночи расставляющих по пол-
кам тысячи карт. Врачебный 
прием тоже изменится карди-
нально. Виртуальная база до-
ступна всегда — причем не 
только докторам поликлини-

ки, к которой прикреплен 
больной, но и любому специа-
листу, работающему в систе-
ме московского здравоохра-
нения. Решается навязший 
в зубах вопрос координации 
между поликлиникой, стаци-
онаром и скорой помощью: 
любое обращение пациента 
за медицинской помощью ав-
томатически фиксируется 
в истории болезни. Причем 
информация будет храниться 
практически вечно (сейчас 
раз в два-три года, когда кар-
точка разбухает до неприли-
чия и ее становится тяжело 
носить, все старые записи вы-
рываются и отправляются 
в архив, откуда оперативно 
их извлечь бывает проблема-
тично). Пока электронная 

карта содержит 
лишь самое важ-
ное — результаты 
осмотров, диагно-
зы, назначения 
и выписанные ре-
цепты. Затем доба-
вят и все прочее — 
анализы, результа-
ты обследования, 

сведения о прививках. Осво-
бодившееся от канцелярской 
работы время врач сможет 
посвятить больному — а это 
бесценно.
Конечно, эту реформу надо 
было начинать много лет на-
зад. Но Минздрав разработал 
и утвердил стандарты элек-
тронной карты лишь в конце 
2013 года. И осуществить дав-
но назревшие преобразова-
ния становится возможным 
лишь сейчас. Трудностей, ко-
нечно, много. Тут и огромные 
материальные затраты, и тех-
ническая отладка системы, 
работающей без сбоев кру-
глые сутки. А главное — это 
обучение всех московских 
врачей, значительная часть 
которых привыкла работать 
авторучкой.
Но другого пути нет: без элек-
тронной истории болезни эф-
фективная медицинская по-
мощь попросту невозможна.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

РЕГИСТРАТУРА, 
КОТОРАЯ 

РАЗДРАЖАЕТ 
ПРИШЕДШИХ 
ПАЦИЕНТОВ, 
СКОРО ПРОСТО 
ИСЧЕЗНЕТ 

ИЗ ПОЛИКЛИНИКИ

Жителей Обручевского района приучают 
к раздельному сбору мусора с помощью баскетбола 

 ■ ВАРДАН ОГАНДЖАНЯН
 ■ v.ogandzhanyan@vm.ru

Столичные власти все-
рьез взялись за «мусор-
ный вопрос» — количе-
ство стационарных пун-

ктов раздельного сбора отхо-
дов в городе растет. По словам 
руководителя Департамента 
природопользования Антона 
Кульбачевского, такие специ-
ально оборудованные места 
появятся в течение ближай-
ших месяцев в каждом районе 
столицы. 
— С нынешнего года все окру-
га будут обслуживаться опера-
торами, на которых полно-
стью возложена ответствен-
ность по сбору и утилизации 
отходов, — заявил Кульбачев-
ский. — Не должно быть тако-
го, чтобы ответственные мо-
сквичи были вынуждены отсо-
ртированный мусор везти 
в другой округ. На управу 
должно быть как минимум 
два-три пункта сбора, где мож-
но сдать отходы раздельно. 
По данным Центра экологиче-
ских инициатив, сейчас в го-
роде работают 24 таких пун-
кта. Районные власти стара-
ются научить граждан культу-
ре разделения отходов. Неко-
торые структуры, как, напри-
мер, управа Обручевского 
района, подходят к вопросу 
креативно.
— Площадок для раздельного 
сбора вторичного сырья в на-
шем районе четыре,— расска-
зала «ВМ» главный специа-

лист сектора по организаци-
онным вопросам Анна База-
нова. — Находятся они на ули-
цах Обручева, Академика Че-

ломея, Архитектора Власова 
и Профсоюзной. 
Контейнеры здесь украшены 
фигурками баскетболистов, 
пояснила Анна Базанова. Их 
сделали студенты-художники 

МХПИ имени Строганова. 
На майке каждого «спортсме-
на» указано предназначение 
привязанного к ним контейне-

ра: бумага, стекло, 
пластик и металл. 
Результат работы 
молодых художни-
ков не только раду-
ет глаз, но и заря-
жает оптимизмом 

прохожих, вызывая улыбку. 
Вот ученик пятого класса Се-
режа Калошкин останавлива-
ется в паре метров от металли-
ческой фигурки баскетболи-
ста и, прицелившись, метко 

забрасывает черный пласти-
ковый мешок в зеленый кон-
тейнер. Есть трехочковый! 
— Теперь, когда идем на ули-
цу, Сережа сам хватается за 
мусорный пакет, — делится 
с корреспондентом «ВМ» 
мама Сережи, Татьяна Яков-
левна. — Для него это не уны-
лое воспитательное «обязало-
во», а веселое и полезное раз-
влечение.
На вывоз отходов Москва тра-
тит около 10 миллиардов ру-
блей в год. Раздельный сбор 
мусора позволит значительно 
сократить эту сумму, посколь-

ку уменьшится количество от-
ходов, вывозимых на полиго-
ны и мусоросжигательные за-
воды. Сэкономленные таким 
образом средства пойдут на 
другие нужды жителей горо-
да. Ожидается, что через 
12 лет на раздельный сбор му-
сора перейдет до 60 процен-
тов москвичей. Каждую суб-
боту разные районы города 
объезжает мобильный пункт 
приема вторсырья, который 
организовали активисты дви-
жения «Раздельный сбор». За 
полгода они планируют охва-
тить всю Москву.

5 июня 16:16 Жительница дома № 60 по Профсоюзной улице на практике поддерживает раздельный 
сбор мусора, выбрасывая пластиковую бутылку в соответствующий «баскетбольный» контейнер

ИРИНА ШИРЯЕВА
НАЧАЛЬНИК УПРАВЛЕ
НИЯ ЭКОЛОГИЧЕСКОЙ 
ПОЛИТИКИ ДЕПАРТА
МЕНТА ПРИРОДОПОЛЬ
ЗОВАНИЯ И ОХРАНЫ 
ОКРУЖАЮЩЕЙ СРЕДЫ

Согласно опросу, более 
70 процентов москвичей 
готовы к вводу системы 
раздельного сбора мусора. 
Если будут подготовлены 
места, если люди будут 
понимать, куда это даль-
ше будет направлено 
на переработку, если пол-
ный  комплекс будет органи-
зован, то население 
все это поддержит. 
Мы с переработчиками 
прорабатываем возмож-
ность, расширять с учетом 
действующих площадок 
систему раздельного сбора 
отходов. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

НАШ ДВОР

Нелегальная веранда не укроет от жары. 
Еще три кафе-нарушителя идут под снос

Экология мегаполиса животным подходит: 
Красную книгу столицы ждет переиздание   

Государственная инс-
пекция по контролю 

за использованием объектов 
недвижимости выявила три 
летних кафе, не имеющих 
разрешительных документов 
на оборудование летних ве-
ранд. Об этом сообщили вче-
ра в пресс-службе ведомства. 
С начала летнего сезона Гос-
инспекция по недвижимости 
регулярно проводит провер-
ки законности размещения 
веранд кафе и ресторанов. 
Практически ежедневно со-
трудники ведомства инспек-
тируют город на предмет вы-
явления нарушений.  
Одно из кафе располагалось 
на улице Вавилова. Владель-

цы, нарушая действующее за-
конодательство, на площади 
35 квадратных метров обору-
довали летнюю веранду кафе, 
которая не была предусмо-
трена схемой размещения се-
зонных кафе в Юго-Западном 
административном округе 
Москвы. 
На улице Шаболовка также 
было выявлено аналогичное 
нарушение — вне схемы раз-
мещения заведения обще-
ственного питания установи-
ли зонты, столы, стулья 
и кресла для посетителей. 
Ранее выявленное незакон-
ное строение, располагавше-
еся на Краснодонской улице, 
уже демонтировано. 

— Нарушителям было выпи-
сано предписание о сносе не-
законных конструкций, 
а также возбуждено админи-
стративное производство 
и наложен штраф, — отмети-
ла руководитель пресс-
службы Госинспекции по не-
движимости Мария Филаре-
това. — Если владелец кафе 
добровольно не демонтирует 
конструкцию, то ее снесут си-
лами префектуры округа, 
а затраты лягут на плечи ад-
министрации учреждения. 
Также в этом случае придется 
выплатить увеличенный 
штраф. 
АННА МОСКОВКИНА
a.moskovkina@vm.ru

Красную книгу Москвы 
выпустят заново в 2016 

году. Как сообщили вчера 
в Департаменте природо-
пользования и защиты окру-
жающей среды столицы, по-
следний раз опись исчезаю-
щих видов города была опу-
бликована в 2011 году. С той 
поры, утверждают специали-
сты, экологическая ситуация 
в Москве улучшилась. 
— Ранее книга издавалась раз 
в 10 лет, — рассказал глава де-
партамента Антон Кульба-
чевский. — Первое издание 
вышло в 2001 году, второе — 
в 2011-м. В Красную книгу, 
изданную в 2011 году, вошло 

480 видов животных, расте-
ний и грибов.
Глава ведомства добавил, что 
за время, прошедшее с мо-
мента издания первой книги, 
64 вида животных и растений 
переведены в более низкую 
категорию редкости, еще 
12 видов восстановились. 
Столичные власти постано-
вили проводить перепись на-
селения природных террито-
рий города раз в пять лет. 
В ближайшее время начнется 
исследование флоры и фауны 
города, на основании которо-
го и будет составлена новая 
Красная книга. Некоторые 
его итоги можно прогнозиро-

вать уже сегодня.  По словам 
главного специалиста ГПБУ 
«Мосприрода» Валентина 
Волкова, отдельные виды 
стали увеличиваться в чис-
ленности.
— В этом году выросли попу-
ляции зайцев, — рассказал 
биолог. — В первую очередь 
русака, но и беляка тоже.
В частности, зайцев стало 
больше в Битцевском лесу, 
Филевском парке, а популя-
ция этих животных в Теплом 
Стане, некоторое время на-
зад исчезнувшая, восстано-
вилась.
АВГУСТИН СЕВЕРИН
a.severin@vm.ru
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ИГОРЬ
НИКИТИН
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ 
ДИРЕКТОР ПРОЕКТА 
РОБОСТАНЦИЯ

Экороботы — проект «Робо-
школы», которая участвует 
в выставке «Робостанция» 
во втором павильоне ВДНХ. 
В школе трудятся студенты ву-
зов и ученики школ. В нашей 
лаборатории произвели 10 ми-
ни-роботов на солнечных ба-
тареях, которые автоматиче-
ски передвигаются по городу. 
Лучший из этих проектов мы 
предложим администрациям 
столичных  парков.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Экороботы ливней не боятся. 
Они их предсказывают

 ■ ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
 ■ viktoria.filatova@vm.ru

Гусеницы на серой маши-
не, похожей на игрушеч-
ный танк, тихо шелестят 
вдоль чаши фонтана 

«Дружба народов» на ВДНХ. 
«Танк» осторожно скользит по 
мокрому от дождя мрамору, 
поворачивается и... втыкает-
ся в угол. Машина беспомощ-
но затрепыхалась, словно ба-
бочка, пойманная в сачок, 
и стихла. Темноволосый маль-
чик, наблюдающий за этим 
возле фонтана, нажимает 
кнопку «стоп» на пульте. 
— Датчики движения еще от-
регулировать надо, — внима-
тельно осмотрев машину, за-
ключил 12-летний Георгий 
Бондарь, юный конструктор, 
победивший в конкурсе про-
ектов экобота для городских 
парков. — Пока что мой робот 
достаточно неуклюж. 
Впрочем, неуклюжесть с лих-
вой компенсируется точ-
ностью других технических 
характеристик: несмотря 
на сложные погодные усло-
вия, робот оперативно произ-
вел мониторинг окружающей 

среды и выдал результаты на 
четырех датчиках, располо-
женных над пластиковыми гу-
сеницами. 
— Температура 16 целых 
33 десятых градуса, освещен-
ность 73 люкса, звук 73 деци-
бела, давление 750 миллиме-
тров ртутного столба, — ра-
портует «танк» женским го-
лосом. 
— Громкость звука выше стан-
дартных значений, — замеча-
ет подросток. — Но это из-за 
того, что мы стоим около фон-
тана, где сильно шумит вода. 
Использовать роботов для мо-
ниторинга окружающей сре-
ды предложил Игорь Ники-
тин — гендиректор проекта 
«Робостанция», на базе кото-

рого для юных инженеров 
проводятся занятия по робо-
тотехнике. Администрация 
ВДНХ идею поддержала. Ни-
китин вместе с командой про-
вел конкурс на создание эко-
бота, в котором среди не-
скольких студенческих проек-
тов победу неожиданно одер-
жал 12-летний школьник, со-
бравший своего робота из де-
талей конструктора «Лего». 
Правда, нужно отметить, что 
этот конструктор — техниче-
ский, специальная серия, раз-
работанная для будущих ро-
бототехников. 
— Гусеничная платформа, 
на которой находятся датчи-
ки, мощнее колесной базы, — 
объясняет Георгий. — Это 

важно для робота, которому 
придется собирать данные 
не только на ровном асфа-
льте вроде этого, но и в лесах, 
и на берегах водохранилищ. 
Специальные детали, которых 
не было в стандартном ком-
плекте конструктора, Гоша от-
печатал на 3D-принтере, а за-
тем соединил все составные 
части с помощью компьютер-
ной программы для создания 
роботов. Из школьных дисци-
плин шестикласснику Геор-
гию пригодились только мате-
матика и физика, знание кото-
рых, по мнению подростка, 
бесценно. Для всего остально-
го есть программирование, 
которым, к слову, Гоша владе-
ет на уровне студента техниче-

ского вуза.  Результаты работы 
экобота по мониторингу окру-
жающей среды руководство 
«Робостанции» на днях отпра-
вит в Департамент природо-
пользования, который дол-
жен дать разрешение на ис-
пользование робота в парке. 
Через 5–10 лет экоботы, 
по мнению юного инженера, 
полностью заменят городские 
метеостанции, многие из ко-
торых до сих пор работают 
«по приборам». 
— Они могут это сделать 
и раньше, — объясняет 
Гоша. — Но сначала люди 
должны привыкнуть к ним 
и по нять, что роботы — это 
уже давно не фантастика, 
а ожившая реальность. 

ТЕХНИКА Вчера 
корреспонденты 
«ВМ» протестиро-
вали на ВДНХ 
первого экобота, 
разработанного 
специально 
для мониторинга 
окружающей сре-
ды в столичных 
парках. В буду-
щем такой робот 
сможет заменить 
городские метео-
станции.

Вчера 12:35 Проект робота, созданный Георгием Бондарем, шестиклассником из школы № 354, выиграл в конкурсе экологических разработок для столичных парков. 
Планируется, что именно этот вариант будет использоваться для мониторинга окружающей среды на ВДНХ и в парке «Останкино» 

Жанна Фриске, 
научившая чувствам

Вот и все. Теперь споры 
кажутся невероятно 
глупыми и жалкими. 
Помните же? Наверня-

ка помните, как отовсюду раз-
давалось: мол, враки, обман, 
надувательство. И вот Жанна 
Фриске умерла. Дома. В Мос-
кве. На 41-м году жизни.
Удивительно: обычная поп-
певица около двух лет назад 
внезапно стала ин-
дикатором человеч-
ности всей страны. 
Всего-то и надо 
было, что серьезно 
заболеть. Новост-
ные ленты запе-
стрели: глиобласто-
ма. Светские хрони-
ки заохали: только 
что родила, счастлива с граж-
данским мужем, в кино все 
стало хорошо складываться, 
что же это такое! Первый ка-
нал запустил акцию по сбору 
средств на лечение и за счита-
ные дни собрал фантастиче-
скую сумму. Тут и началось. 
Откуда взялись все эти вопро-
сы: а точно ли болеет? А чего 
это ей деньги собирать-то, 
и так небось богатая? А мо-
жет, и не ей это вовсе?
И было противно, если уж на-
зывать все своими именами. 
И жалко мужа Жанны, Дми-
трия Шепелева, подтверждав-
шего, благодарившего, оправ-
дывающегося...
За здоровьем Фриске следила 
вся страна. Выкарабкается?

И слушали рассказы ее коллег 
о том, каким человеком она 
была. Удивительным. Я, впро-
чем, и сам это могу подтвер-
дить, хоть и разговаривал 
с Фриске всего один раз: мало 
кто из певиц общался с журна-
листами так интеллигентно, 
по-доброму.
Кто бы мог подумать: она, эта 
экс-участница группы «Блестя-
щие», исполнительница про-
стеньких песен «Малинки», 
«Где-то лето», красотка, сы-
гравшая ведьму в «Дневном 
дозоре» Тимура Бекмамбетова  
и — блистательно — практи-
чески саму себя в «Кто я?» Кли-

ма Шипенко, смогла 
объединить едва ли 
не всю страну!
А ведь объединила.
Сопереживание — 
вот что ей удалось 
разбудить в нас. 
Пусть кто-то не ве-
рил в ее болезнь 
(хотя появлявшиеся 

фотографии Жанны не остав-
ляли никаких сомнений), 
но волновался — все равно...
После длительного курса лече-
ния в нью-йоркском госпитале 
Жанна прошла реабилитацию 
в Латвии, затем вернулась 
в Россию. Как же хотелось, что-
бы все наладилось! Чтобы 
Жанна снова — на сцене. Что-
бы Жанна снова — в кино, в те-
лепередачах. Мы, считающие 
себя циниками, оказывается, 
еще верим в сказки со счастли-
вым финалом.
Жанна Фриске не смогла по-
дарить его нам. Но подарила 
куда большее — человеч-
ность, о которой мы стали за-
бывать.
Светлая память!

БОРИС
ВОЙЦЕХОВСКИЙ
b.voitsekh@vm.ru

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

УДИВИТЕЛЬНО: 
ОБЫЧНАЯ ПОП
ПЕВИЦА ОКОЛО 
ДВУХ ЛЕТ НАЗАД 
ВНЕЗАПНО СТАЛА 
ИНДИКАТОРОМ 
ЧЕЛОВЕЧНОСТИ 
ВСЕЙ СТРАНЫ

С лжекапитана 
сорвали погоны

Вчера сотрудники Мо-
сковского уголовного 
розыска задержали ли-
пового капитана Феде-

ральной миграционной служ-
бы. 21-летний Евгений Хой 
предлагал по-
мощь иностран-
ным гражданам 
в оформлении па-
тентов на работу 
и получении сер-
тификатов о зна-
нии русского язы-
ка. Сам он клепал 
фальшивые доку-
менты на цвет-
ном принтере 
с ошибками.
— Подозреваемый искал кли-
ентов около метро. При этом 
он использовал форменную 
одежду и поддельное удосто-
верение сотрудника ФМС, — 
пояснил представитель сто-
личного полицейского Главка 
Аркадий Баширов.
Хоя задержали с поличным, 
когда он пытался продать оче-
редные фальшивки.

— В Москву я приехал из Фер-
ганы, — рассказал в полиции 
Евгений. — После введения 
патентов для мигрантов раз-
решения на работу получить 
не мог, так как у меня суди-

мость. Купил 
в военторге фор-
му капитана 
ФМС, цветной 
принтер с ноут-
буком одолжил 
у земляка.
Первым делом он 
напечатал себе 
удостоверение 
специалиста па-
спортно-визовой 

работы УФМС России по Мос-
кве. Псевдокапитан брал 
по 5 тысяч рублей за документ.
Полицейские не стали пере-
одевать Хоя. Отдел поли-
ции — не магазин одежды. 
Только сорвали с него погоны. 
— Возбуждено уголовное дело 
по статье 327 УК РФ, подозре-
ваемый задержан. Проводят-
ся следственные действия, — 
добавил Баширов.

В криминальную хронику порой попадают люди в форме. 
При этом не все они носят эту форму по праву. «Герой» нашей 
рубрики «Городское происшествие» обманывал земляков, 
выдавая себя за капитана миграционной службы. 

ВЕДУЩИЙ РУБРИКИ
ВАЛЕРИЙ БУЗОВКИН v.buzovkin@vm.ru

ГОРОДСКОЕ 
ПРОИСШЕСТВИЕ

РОДСКОЕЕЕЕ

Безопасность полетов 
обеспечат сытые стюардессы

 ■ МАРИЯ РАЕВСКАЯ
 ■ maria.raevskaya@vm.ru 

Вчера отметил свое 20-ле-
тие Авиационный учеб-
ный центр «Школа борт-
проводников». В честь 

юбилея устроили семинар. 
На нем рассказали, как обу-
чать кабинный экипаж с уче-
том новейших международ-
ных требований. Напомним, 
с 6 ноября вступает в силу по-
становление правительства 
РФ № 1215 «О порядке разра-
ботки и применения систем 
управления безопасностью 
полетов воздушных судов».
Мартин Маурино, техдирек-
тор по безопасности на воз-
душном транспорте Аэрона-
вигационного бюро Между-
народной организации граж-
данской авиации, предложил 
раздавать пассажирам та-
блички, рассказывающие, ка-
кие электронные устройства 
можно использовать. Прави-
ла постоянно обновляются. 
— На прошлой неделе Между-
народная организация граж-
данской авиации запретила 
сдавать в багаж электронные 
сигареты, а также подзаря-
жать их на борту, — привел 
пример Мартин Маурино. 
Самый неожиданный сюр-
приз во время полета могут 

преподнести проблемы со 
здоровьем. Елена Колеснико-
ва, ведущий консультант 
Управления летной эксплуа-
тации Росавиации, рассказа-
ла, что бортпроводницы в по-
следние 2–3 года стали часто 
падать в обморок.
— Виной тому увлечение дие-
тами, — говорит Елена Викто-
ровна. — Мы напоминаем им, 
что ни в коем случае нельзя 
вылетать натощак. 
Многие помнят трагедию, 
случившуюся 18 августа про-
шлого года с 28-летним Арте-
мом Чечиковым. У пассажира 
рейса «Барселона — Челя-
бинск» случился сердечный 
приступ. Самолет совершил 
вынужденную посадку в «Ше-
реметьеве», но спасти моло-
дого человека не удалось. Из 
этого случая сделали выводы.
— Ольга Голодец минимум 
раз в квартал собирает руко-
водителей Министерства 
здравоохранения,  Министер-
ства транспорта, Роспотреб-
надзора и Росавиации и об-
суждает, как улучшить каче-
ство оказания помощи в круп-
ных транспортных узлах, — 
рассказала Колесникова. 
По ее словам, не все понимают 
пользу оборудования самоле-
тов дефибрилляторами — при-
борами, которые исправляют 

нарушения сердечного ритма. 
Они недешевы. Зато с их помо-
щью выживает до 60 процен-
тов людей, перенесших оста-
новку сердца вне лечебных уч-
реждений. Без них (при одной 
только сердечно-легочной реа-
нимации) спасают не больше 
10 процентов. 
— Чтобы обучить кабинный 
экипаж и персонал аэропорта 
пользоваться дефибриллято-
ром, нужно всего 6 дополни-
тельных часов в год, — совету-
ет Елена Колесникова. 

Вчера 14:40 Ученицы «Школы бортпроводников» Арина Елизарова (слева) и Наталья Морозова участвуют 
в показе новой униформы, которую, возможно, вскоре закупят российские авиакомпании

ВЕРА 
НОВОХАТСКАЯ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ 
ДИРЕКТОР ШКОЛЫ 
БОРТПРОВОДНИКОВ

В нашем семинаре приня-
ли участие 120 человек 
из 50 авиа компаний. Я пони-
маю, как непросто  было вы-
кроить время и ресурсы для 
этого в разгар летнего распи-
сания. Опрос показал, что ин-
формация, которую они здесь 
сегодня получили, вызвала 
интерес и, несомненно, станет 
основой для развития доку-
ментальной базы, регламен-
тирующей обучение и органи-
зацию работы. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Бомбил уже намного меньше,
быть таксистом теперь выгодно

 ■ НИКИТА МИРОНОВ
 ■ n.mironov@vm.ru

Вчера в студии сетевого 
вещания «ВМ» прошел 
круглый стол на тему 
«Столичные такси: се-

годня и завтра», посвященный 
90-летию таксомоторной 
службы столицы. 
— Сейчас, к сожалению, дохо-
ды многих московских такси-
стов упали, — рассказывает 
президент Московского 
транспортного союза Юрий 
Свешников. — Дело в том, 
что компании — агрегаторы 
заказов устанавливают тари-
фы ниже себестоимости.
Роман Любимов, зампредсе-
дателя профсоюза столичных 
таксистов, добавляет:
— Из-за низких тарифов так-
систам, чтобы заработать, 
приходится находиться за ру-
лем по 16 часов. Или работать 
сутки через сутки. То есть ты 
24 часа за рулем, потом сутки 
отдыхаешь — и снова за руль. 

Я сам какое-то время так рабо-
тал. Это, мягко говоря, тяже-
ло. Ты не высыпаешься и в лю-
бой момент можешь попасть 
в аварию. В общем, режим ра-
боты создает опасность 
для пассажиров.
Олег Амосов, председатель об-
щественного движения «Фо-

рум Такси», напротив, счита-
ет, что ситуация улучшается.
— Число легальных такси 
в Москве в последние годы вы-
росло. Выдано больше 50 ты-
сяч разрешений. Так называе-
мых бомбил стало намного 
меньше, — считает эксперт. — 
Резко сократилось время пода-
чи автомобиля, что, конечно, 
удобно для пассажира. Поль-
зоваться услугами компаний-
агрегаторов выгодно и самим 

таксистам — у них постоянно 
есть клиенты, к которым они 
могут быстро подъехать.
Богдан Коношенко, председа-
тель Совета директоров ком-
пании «Формула Такси», счи-
тает, что таксомоторы в Мос-
кве становятся, как в Европе, 
реальным общественным 

транспортом.
— Среднее время 
доставки таксомо-
тора к подъезду — 
всего восемь ми-
нут. Удобно? Да. 
К тому же власти 

создают все условия, чтобы ле-
гальным таксистам было ра-
ботать выгодно, а нелегаль-
ным — нет. Посмотрите — 
такси пускают на выделенные 
полосы. Для них появились 
стоянки. Таксистам — причем 
не только юридическим ли-
цам, но и индивидуальным 
предпринимателям — выде-
ляют субсидии, если они взяли 
машины в лизинг или кредит. 
В общем, рынок развивается.

СЕТЕВОЕ 
ВЕЩАНИЕ ВМ

В Москву же кто только не приезжает: знаменитые исполнители, великие актеры, выдающи-
еся ученые, легендарные спортсмены. И каждому из них, безусловно, есть о чем рассказать 
и чем поделиться с читателями «Вечерней Москвы». Например, победителю Венецианского 
кинофестиваля 2014 года Рою Андерссону. 

Режиссер Рой Андерссон: Учиться снимать кино 
нужно по картинам Репина

Шведский режиссер Рой 
Андерссон приехал 

в столицу, чтобы представить 
на Московском международ-
ном кинофестивале, старту-
ющем 19 июня, свои фильмы. 
В том числе и «Голубь сидел 
на ветке, размышляя о жиз-
ни», в котором после Полтав-
ской битвы шведский импе-
ратор Карл XII восклицает: 
«Эти чертовы русские!»
Рой — не Карл, поэтому на во-
прос о том, какие же мы, рус-
ские, отвечает куда более 
сдержанно.
— А вы — милые, современ-
ные  люди, с особой чувстви-
тельностью. Для меня вопло-
щение России — Елена из 
пьесы Чехова «Дядя Ваня»: 
умная, тонкая и меланхолич-
ная. Самая поразительная 
сцена в мировой литературе, 
когда Елена, глядя в окно, го-

ворит: «Сентябрь 
уж наступил», — 
не без нежности 
процитировал Ан-
дерссон. 
Он и сам хотел 
стать писателем, 
о чем признался 
на мастер-классе 

в Московской школе нового 
кино, но увидел фильмы «Ле-
тят журавли», «Баллада о сол-
дате» и... пошел учиться 
в Шведскую киноакадемию. 
В то время ее ректором был 
Ингмар Бергман, который 
смотрел все отснятые мате-
риалы студентов, а Рою при-

грозил: «Если бу-
дешь продолжать 
снимать картины 
«левых взгля-
дов» — диплом 
не выдам»...
В Москве режис-
сер первым делом 
решил посетить 
Третьяковку, что-
бы полюбоваться 
картинами Ильи 
Репина:
— «Не ждали» — 
шедевр. Я ведь 
кино учился сни-

мать по картинам Репина. 
В своих фильмах я не исполь-
зую близкое приближение, 
как не использовал и он. Счи-
таю, что кинематографу как 
раз не хватает глубокой пер-
спективы. 
АНЖЕЛИКА ЗАОЗЕРСКАЯ
gubina@vm.ru

ГОСТЬ СТОЛИЦЫ

На Разгуляе установят памятник 
ополченцам Бауманской дивизии

К 1 октября на площади 
Разгуляй в Басманном 

районе столицы появится 
еще один памятник воинам-
ополченцам, сражавшимся 
в рядах 7-й Бауманской диви-
зии народного ополчения.
— Практически вся террито-
рия столицы времен Великой 
Отечественной войны нахо-
дилась в границах современ-
ного Центрального округа 
Москвы, — рассказал пре-
фект Центрального админи-
стративного округа Виктор 
Фуер. — Именно здесь было 
организовано народное опол-
чение, отсюда уходили 
на фронт добровольцы. Име-
на многих жителей золотыми 
буквами вписаны в летопись 
защитников родного города. 
В  память о погибших в раз-
ные годы были созданы мемо-
риальные комплексы. Мы 
помним своих героев и про-
являем заботу об объектах 
памяти. 7-я — Бауманская — 
дивизия народного ополче-
ния была одной из 12 диви-

зий, сформированных в Мо-
скве в июле 1941 года. Фор-
мировочный пункт дивизии 
располагался на Бауманской 
улице, в школе № 353, 
в 1966 году на ее фасаде была 
установлена мемориальная 
доска. В дивизию вступили 
12 тысяч человек разных про-
фессий, возрастов и нацио-
нальностей. Большая часть 
бойцов дивизии погибла 
в боях под городом Юхновом 
Калужской области и у смо-
ленской деревни Относово, 
на берегу Вязьмы.
Автор нового памятника — 
известный скульптор и ху-
дожник Зураб Церетели. 
К осени площадь Разгуляй ос-
вободят от киосков и приве-
дут в порядок.
Напомним, что в апреле это-
го года в сквере по Новокуз-
нецкой улице был открыт па-
мятный знак 18 тысячам 
ополченцев, погибших 
на подступах к Москве.
ДМИТРИЙ СЕМЕНОВ
adv@vm.ru
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Сегодняшний выпуск международной панорамы «Вечерней Москвы» открывает тема о хостелах. Москва, следуя мировым тенденциям, также начала активно развивать сеть этих 
недорогих гостиниц. Туристов из-за границы и регионов России в столице с каждым годом становится больше. И на их выбор город должен предлагать отели разных ценовых 
категорий. На этой странице также представлен зарубежный опыт организации хостелов. Среди материалов читатель также найдет и традиционную рубрику «Москвич в мире».

 ■ НИКИТА МИРОНОВ
 ■ edit@vm.ru

В эфире сетевого веща-
ния «ВМ» побывал член 
правления российской 
Лиги хостелов Евгений 

Насонов. Напомним, хосте-
лы — это мини-гостиницы, 
расположенные, как правило, 
в жилых домах. 
— Проживание в хостелах Мо-
сквы стоит намного дешевле, 
чем в гостиницах. Но разме-
щение всегда об-
щее, в одной комна-
те живут несколько 
человек, кровати 
двухъярусные, сан-
узел один на всех, — 
рассказывает Евге-
ний. — Гостиная 
с телевизором 
и кухня тоже всегда 
общие. 
По словам эксперта, наиболь-
шей популярностью столич-
ные хостелы пользуются у сту-
дентов, школьников и вообще 
всех, кто «молод душой». 
А еще — у туристов активных, 
кто целый день в городе и при-
ходит только ночевать. Зачем 
ему переплачивать за отдель-
ные апартаменты? 
— Выбрать хороший хостел 
нетрудно. Все они представле-
ны на международных систе-
мах бронирования вроде 
booking.com, — продолжает 

Евгений. — Только сначала 
хорошо бы почитать отзывы, 
оставленные другими путе-
шественниками. К тому же 
у большинства хостелов есть 
странички в соцсетях. Там вы 
в в любой момент можете на-
писать прошлым постояль-
цам и уточнить тот или иной 
нюанс. 
Еще один нюанс: хостелы 
в центре всегда чуть дороже. 
В Москве — на 150–200 руб-
лей в сутки. Если вы не хотите 
каждый день тратить на доро-
гу туда и назад лишние час-
полтора, то лучше перепла-
тить. 
Кстати, как выяснила «ВМ», 
цены в хостелах Москвы начи-
наются от 450 рублей за сут-
ки. За эти деньги можно полу-
чить койко-место в спальном 

районе, но — в пя-
ти-десяти минутах 
ходьбы от метро. 
В районе Третье-
го транспортного 
кольца размещение 
в хостеле обойдется 
уже как минимум 
в 600–650 рублей. 
В районе Садово-
го — от 800 рублей. 

Такая же ситуация в других 
столицах. Хостел в центре Па-
рижа, например, обойдется 
минимум в 1800 рублей. На 
окраине — в 1000–1200. 
Едете вы по России или за гра-
ницу — обязательно поинте-
ресуйтесь у гостей хостела 
квалификацией администра-
тора. Он должен давать исчер-
пывающую информацию 
о всех достопримечательно-
стях, которые вы можете посе-
тить. А еще — работать кру-
глосуточно. 

— В Москве практически 
в любой хостел можно засе-
литься и днем, и ночью, — 
рассказывает Евгений Насо-
нов. — А вот в Испании и Пор-
тугалии, например, после де-
вяти вечера это сделать про-
блематично. Потому что ад-
министратор уходит ноче-
вать домой и возвращается 
только в 10 утра. Вы приехали 
ночью? Это никого не вол-
нует.
Отдельная история — безо-
пасность. В хороших хостелах 
вам всегда предложат инди-
видуальный шкафчик с зам-
ком и ключом, куда можно 
сложить свои вещи. Если у вас 
есть что-то очень ценное — 
например, крупная сумма де-
нег или дорогие украше-
ния, — это можно отдать ад-
министратору на ответствен-
ное хранение. Он положит 
ценности в сейф, рядом с вы-
ручкой. 
— И все-таки не забывайте, 
что размещение — общее, по-
этому оставлять на тумбочке 
айфон шестой модели и ухо-
дить гулять, наверное, все-
таки не стоит, — предупреж-
дает наш эксперт.

Гостиница для активных туристов: 
удобно, нескучно и дешево 

ХОРОШИЙ 
ХОСТЕЛ РАБОТАЕТ 
КРУГЛОСУТОЧНО, 
А АДМИНИСТРАТОР 

ВСЕГДА 
РАССКАЖЕТ 
О МЕСТАХ, 

КОТОРЫЕ СТОИТ 
ПОСЕТИТЬ

Летние ночи на Нарочи привлекают 
отдыхающих тишиной и покоем

 ■ АЛЕКСАНДР СЕНЮТЬ
 ■ edit@vm.ru

По данным на 2014 год, 
80 процентов из отды-
хающих в санаториях 
Белоруссии иностран-

цев составляют россияне. 
Большей частью — из Мо-
сквы, Подмосковья, Санкт-
Петербурга.
На сегодняшний день в бело-
русских санаториях россиян 
и белорусов «фифти-фифти». 
Например, в санатории «При-
озерный» Управления делами 
президента Республики Бела-
русь, что на Нарочи, отдыхают 
преимущественно москвичи 
и жители Подмосковья: Реу-
тов, Мытищи, Люберцы... 
Нравится им здесь. Здешняя 
природа. К тому же качество 
отдыха и лечения соответству-
ют цене. Кто же приезжает? 
Средний возраст москвичей 
на отдыхе — 45 лет. Они де-
лятся на две категории: очень 
обеспеченные и просто обе-
спеченные.

Первый вариант. В основном 
семьи с одним-двумя детьми. 
Реже поодиночке. Обеспечен-
ные, хорошо одетые. 
Второй вариант. Бабушки 
и дедушки. Обеспеченные. 
Либо обеспечиваемые обеспе-
ченными детьми. 
Москвичи — разные, местами 
избалованные. Большин-
ство — интеллигентные, по-
рядочные, интересные. Все-
таки: каков же среднестати-
стический москвич, отдыхаю-

щий здесь? Если мужчина, то 
образованный, элегантный, 
уверенный. Охоч поговорить 
на политические темы, по-
фантазировать о будущем 
России и Белоруссии, видя-
щий перспективу свою и стра-
ны. Не нытик! Любит срав-
нить цены в России и Белару-
си. Может выпить.
Если женщина — ухоженна, 
заботится о своей внешно-
сти. С телефоном в руках вез-
де, наверное, кроме бассей-

на. Иногда работает во время 
отдыха. Вечером расслабля-
ется в баре и на дискотеке. 
Но всегда в меру. Москва для 
нее любимый, при этом не-
выносимый город. Прокли-
нающая московские пробки 
и Америку с ее санкциями, 
мечтающая о покупке квар-
тиры на Нарочи, чтобы встре-
тить старость возле озера, 
кормя с рук лебедей, в спо-
койствии и подальше от мо-
сковской суеты.

БЕЛОРУССИЯ

РОССИЯ И МИР

МЕЖДУНАРОДНАЯ ПАНОРАМА
Время московское!

Постоялый двор 
немецких школяров

 ■ ЗАХАР АРТЕМЬЕВ
 ■ zahar.artemev@vm.ru

Путешествующий налег-
ке и без толстого ко-
шелька люд всегда нуж-
дался в недорогой кры-

ше над головой. Прообразом 
современных хостелов были 
придорожные трактиры и по-
стоялые дворы. 
Однако частенько даже не-
притязательные заведения 
оказывались чересчур доро-
гими для множества путни-
ков. Так и появились хосте-
лы — заведения, работающие 
по принципу общежитий на 
одну ночь. Чтобы узнать, что 
такое европейский хостел се-
годня, мы позвони-
ли Анне Мелтон, 
пресс-секретарю 
Ассоциации моло-
дежных хосте-
лов — Youth Hostel 
Association. 
Анна, я журналист 
из Москвы. У нас тут хостелы 
как грибы после дождя ра-
стут...
И это хорошо. Хостелы совер-
шенно необходимы многим 
людям, которым нужно посто-
ялое место на ночь, две. Путе-
шественникам, командиро-
вочным. Или если поссорится 
супружеская пара, мужу будет 
куда уйти, пока его благовер-
ная не остынет. 
Говорят, ваша ассоциация — 
старейшая организация хосте-
лов в мире?
Да, ассоциация мы старейшая. 
Но считается, что первый хо-
стел появился в Германии бо-
лее ста лет назад. Школьный 
учитель Ричард Ширманн, со-
провождая детей от одной уда-
ленной гимназии к другой, 
осознал важность недорогого 
и доступного ночлега. Первый 

хостел был в сарае, вскоре, 
в 1910 году, такие пристанища 
появились по всей Германии. 
К 1930 году в Европе насчиты-
валось уже более десяти тысяч 
хостелов. Нашей ассоциации 
в этом году исполнилось 
85 лет, и мы входим в 50 глав-
ных благотворительных орга-
низаций в Великобритании. 
Благотворительных? А как же 
прибыль?
А прибыли особенной нет. 
Деньги, которые приносят хо-
стелы, только покрывают из-
держки — расходы на помеще-
ния, плату сотрудникам. Хо-
стелы давно превратились 
в объекты социальной значи-
мости — здесь люди могут 

провести ночь в достойных ус-
ловиях и за доступные деньги, 
перекусить, провести досуг. 
Но главный смысл хостелов, 
который вложил в него сам 
Ширманн, — возможность 
знакомиться и общаться с раз-
ными людьми. Хостелы — это 
весело и познавательно. 
В Москве поговаривают о том, 
чтобы запретить хостелы 
в квартирах...
В Великобритании такого за-
прета нет, но требуется разре-
шение от соседей.
Каково лицо вашего гостя?
В наших хостелах останавли-
ваются полмиллиона человек 
в день. Самых разных людей, 
всех возрастов, профессий, 
иностранцы, студенты. Хо-
стел — это место, где вам всег-
да скажут: «Добро пожало-
вать!»

ЗАХАР 
ДОЗВОНИЛСЯ!!

Уроки европейского. Все хорошо, 
но не разгуляешься, как у себя дома

 ■ МИХАИЛ ЩЕРБАЧЕНКО
 ■ shcherbachenko@yandex.ru

Они не входят в первую 
сотню российского спи-
ска Форбс, они замыка-
ют седьмую тысячу. 

Оба, само собой, любят день-
ги, но еще больше любят их 
тратить. По этой причине 
в клуб самых богатых вовек 
не попадут, но Павел и Петр, 
старые приятели и, что важ-
но, не конкуренты, согласны 
с формулой: много — это ког-
да хватает. Им — хватает.
Вот и сейчас, встретившись 
в Лондоне, они устраивают 
себе развлечение, которое 
живущие здесь россияне име-
нуют «кролик». Название 
происходит от английского 
слова crawling — «ползком» 
и означает блуждание из паба 
в паб, пока держат ноги. По 
ходу процесса Павел с Петром 
обсуждают свои новые по-
купки. 
— Ты ведь знаешь, — говорит 
Петр, — я всегда хотел особ-
няк посреди Европы. Искал 
во Франции, Бельгии, Швей-
царии, а выбрал Австрию. 
Сказочный участок рядом 
с Венским лесом. 
— Супер, — одобряет Павел, 
которому не терпится потя-
нуть одеяло на себя. — 
А я с первых денег мечтал 

о вилле у моря. Тоже долго ис-
кал, от Адриатики до Атлан-
тики, остановился на Испа-
нии, всего сто километров от 
Барселоны. 
Вот так они и бродят по пабам 
буржуазного района Мэйфэр, 
показывают фотки домов, 
интересуются подробностя-
ми. А этажей сколько? А зем-
ли? А почем? А как соседи? 
— Соседи — гады, — вдруг 
напрягается Петр. — Стучат 
на меня, «телеги» пишут в по-
лицию.  
Позади уже пять пабов, 
в кровь проникла сыворотка 

правды, и старые товарищи 
меняют презентационный 
тон. 
На сказочном месте Петру ну-
жен был сказочный дом, 
пусть даже и за сказочные 
деньги. Но размашистому 
русскому объяснили, что тут 
не Рублевка: местные градо-
строительные законы жестко 
ограничивают высоту зда-
ния. И выходит максимум два 
этажа с потолками немногим 
выше, чем в хрущевских пя-
тиэтажках. Зато вглубь копай 

хоть пять ярусов, только 
сперва придется провести 
гео логические изыскания. 
«Я что, из подземного бунке-
ра буду лесом любовать-
ся?» — надрывно произносит 
Петр.
«А мне где прикажешь ку-
паться?» — вторит ему Павел 
и начинает свой горестный 
рассказ. Он приобрел участок 
с уже готовой виллой на пер-
вой линии, то есть у самого 
синего моря. Целый год пре-
вращал жилище на тысячу 
квадратов в дом-мечту, за-
платив, по сути, вторую цену, 

и наконец дело до-
шло до главной 
фишки: личного 
пляжа с персо-
нальным выходом 
в море. Чтобы за 
изгородью из кар-

ликовых пальм и туй возле-
жать нудистом в окружении 
русалок из эскорт-агентства. 
А свою водную стихию нужно 
огородить сеткой, она защи-
тит вовсе не от акул, которых 
здесь нет, а от неорганизо-
ванных пловцов. Но чудес-
ный план обломала строи-
тельная полиция, разъяснив, 
что вся береговая зона явля-
ется государственной соб-
ственностью, на ней не то что 
пляж, а даже личную скаме-
ечку вкопать не моги. 

И теперь Павел должен с по-
лотенцем через плечо брести 
на общедоступный пляж 
и, как лох-турист, брать ле-
жак за три евро. Продать бы 
к черту этот дом, но недвижи-
мость в Испании в разы поде-
шевела, а за полцены отда-
вать жаба душит. 
Петр сочувствует старому то-
варищу. В Австрии цены хоть 
и не падают, но жить тяжело. 
Подъезд на автомобиле к соб-
ственному дому запрещен, 
это, оказывается, нарушает 
экологию. Есть общая с сосе-
дями парковка, там оставляй 
свой «ровер» и по экологиче-
ски чистой тропинке топай во-
свояси. Как-то жена вернулась 
с шопинга, поставила «порше» 
на стоянку, тут зарядил ли-
вень, а у нее каблуки двенад-
цать сантиметров, так она 
с бутиковыми пакетами шлеп-
нулась в лужу. Что началось! 
— Надо нам было селиться 
в Барвихе, — подводит итог 
Павел. — Жили бы как белые 
люди. 
— Ничего, поборемся, — упи-
рается Петр. — Я тут подсчи-
тал, сколько денег пойдет на 
штрафы, если я все их поряд-
ки нарушу. Цифра не малень-
кая, но в принципе подъем-
ная. А соседи пусть бухтят, 
я все равно по-немецки нихт 
ферштеен.

МОСКВИЧ В МИРЕ

НОВОСТИ СТОЛИЦ

c Натальей 
Тростьянской

Бывший губернатор штата Флориды 
62-летний Джеб Буш официально заявил 
о начале своей предвыборной кампании 
на пост президента США.
— Президентство не должно переходить 
от одного либерала к другому. Сейчас 
наша страна придерживается плохого 
курса. Поэтому я и решил стать кандида-
том в президенты, — объяснил респуб-
ликанец.
Джеб Буш — сын 41-го президента США 
Джорджа Буша и младший брат 43-го 
лидера страны Джорджа Уокера Буша. 

Все звери, сбежавшие из-за наводнения 
из Тбилисского зоопарка, больше не бро-
дят по улицам города. Об этом вчера 
на заседании чрезвычайного штаба со-
общил премьер-министр Грузии.
Напомним, в ночь на 14 июня на столицу 
Грузии обрушился сильный ливень. Сти-
хия унесла жизни людей и животных, 
причинила серьезные разрушения. Как 
заявил вчера мэр города Давид Нарма-
ния, на месте разрушенного зоосада по-
явится рекреационная зона. Зверей пере-
везут в новый зоопарк на окраине города.

Продолжая семейную 
традицию 

Тбилисский зоопарк 
переедет в новый дом

Министр финансов Украины Наталья 
Яресько вчера, выступая на украинско-
шведском бизнес-форуме, все-таки 
признала, что у Киева есть долг перед 
Россией в три миллиарда долларов 
США.
— Мы признаем этот долг в три милли-
арда, как любую другую европейскую 
облигацию, — сказала Яресько. — Од-
нако мы намерены добиться реструкту-
ризации этого долга.
При этом из Киева звучат разные мне-
ния на этот счет.

Вчера в Ереване на заседании Нацио-
нального собрания Армении 91 депутат 
из 131 члена парламента поддержал 
ратификацию договора о присоедине-
нии Киргизии к Евразийскому эконо-
мическому союзу (ЕАЭС).
— Этот документ открывает новые воз-
можности, — отметил первый замми-
нистра международной экономической 
интеграции и реформ Сурен Караян.
ЕАЭС функционирует с 1 января 
2015 года. Помимо Армении в него вхо-
дят Белоруссия, Казахстан и Россия.

Долг признаем, 
но без оплаты

Хороший партнер — 
новые перспективы

После победы Консерватив-
ной партии на выборах в пар-
ламент цены на жилье в Лон-
доне в июне взлетели до не-
бывалых высот. По данным 
риелторских агентств Англии, 
стартовые цены, которые за-
прашивают продавцы жилья, 
в среднем повысились почти 
на шесть процентов, что соста-
вило свыше 600 тысяч фунтов 
стерлингов (около 52 миллио-
нов рублей).

Правительство Таиланда обе-
спокоено острой нехваткой 
воды для полива рисовых по-
лей. Северо-восток страны, 
где расположены огромные 
посевные площади, останется 
без необходимого количества 
воды как минимум до середи-
ны июля. Для пресечения не-
законного полива полей два 
крупнейших водохранилища 
взяли под охрану сухопутные 
войска страны.

Рекордные цены 
на жилье

Рисовым полям 
не хватает воды

ОПЫТ Власти Москвы подвели ито-
ги развития туристической отрасли. 
В прошлом году Москву посетили 
16,5 миллиона туристов. До трети 
из них останавливались в хостелах.

АЛЕКСАНДР 
ГОРБАТЮК
РУКОВОДИТЕЛЬ 
ТУРИСТИЧЕСКОГО 
ПОРТАЛА WWT

Хостелы — это очень востре-
бованный вид размещения ту-
ристов во всем мире. В таких 
мини-гостиницах в Москве не-
обязательно селятся россия-
не. Там много и иностранных 
туристов, желающих сэконо-
мить — в основном студентов. 
Но одних хостелов мало. Что-
бы туристы приезжали в Мо-
скву, нужны поводы — напри-
мер, такого масштаба, как Фе-
стиваль света. Городу необхо-
димы новые туристические 
продукты.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

11 августа 2011 года. Иностранные туристы в одной из спальных комнат столичного хостела Trip and Sleep 
в Глазовском переулке. В комнатах до 14 спальных мест, но постояльцы довольны ценой

Гродно, 7 июля 2012 года. Если ехать в Белоруссию, то обязательно с детьми, которым здесь найдется 
занятие на любой вкус
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От докторов должно идти добро 

Пока шла утренняя кон-
ференция, я прогуля-
лась по колоссальной 
территории больницы. 

С этого и начался разговор.
Екатерина Евгеньевна, больни-
ца ваша огромная и по террито-
рии, и численно — 2000 со-
трудников. Трудно управлять 
таким хозяйством? Наводящий 
вопрос — во сколько начинает-
ся ваш рабочий день?
В половине восьмого, как 
и у большинства сотрудников 
клиники. Правительство Мо-
сквы, Департамент здравоох-
ранения столицы считают 
важным стимулировать рост 
профессионального мастер-
ства руководителей москов-
ских медучреждений — орга-
низуют курсы повышения 
квалификации, специальные 
обучающие мероприятия. Но 
сегодня руководитель управ-
лять индивидуально не мо-
жет, и если мы хотим полу-
чить от работы результаты, то 
надо принять как аксиому, 
что без команды этого до-
стичь не получится. Причем 
в нашем случае я имею в виду 
не только команду «лечебни-
ков», лечащих врачей, но 
и профессионалов-экономи-
стов, бухгалтеров, кадрови-
ков — всех, кто обеспечивает 
бесперебойное функциониро-
вание больницы. 
В последние годы медицине 
сильно доставалось. Многие 
говорят о цинизме врачей — 
якобы раньше такого не было. 
Не обижайтесь на вопрос, 
но это — так?
Цинизм… Ох, не нравится 
мне это слово. Оно не очень 
уместно, когда речь идет о ме-
дицине. В ней, безусловно, 
есть проблемы и изменения, 
нуждающиеся в тонком ана-
лизе. Я, например, в медици-
не уже тридцать лет. Мы по-
ступали в институт, напол-
ненные идеями помощи лю-
дям, романтикой этой про-
фессии. А перед поступлени-
ем было собеседование, где 
нам задавали простые вопро-
сы, которые никак не влияли 
на оценки: а зачем вы идете 
в медицину, что вы считаете 
главным качеством для вра-
ча… Но этот несуществен-
ный, как может показаться, 
момент все заострял и застав-
лял о многом задумываться. 
Возможно, сейчас это роман-
тическое отношение к про-
фессии отчасти и ушло, но 
все-таки не надо сгущать кра-
ски. Жизнь меняется. Нелепо 
говорить и думать, что все, 
что было когда-то, должно 
остаться неизменным. 
А вам не кажется, что отноше-
ния пациента и врача сегодня 
представляют огромную про-
блему? 
Пожалуй, да. Тут много раз-
ных граней, в этой проблеме. 
Начнем с того, что потреби-
тельское отношение к жизни, 
друг другу и даже к себе само-
му встречается сегодня на 
каждом шагу.
Это особенность менталитета?
С некоторых пор к медицине 
исподволь стали относиться 
как к сфере услуг. Но, по боль-
шому счету, услуга медицин-
ской быть не может, есть ме-
дицинская помощь. Разница 
очевидна, правда? 
С другой стороны, каких-ни-
будь пятьдесят лет назад 
жизнь была иной и по ритми-
ке, и даже по шкале ценно-
стей. И врачей, возможно, не 
надо было учить тонкостям 
психологии и технологии вы-
страивания беседы с пациен-
том — в этом просто не было 
нужды. Но посмотрите, как 
агрессивна сегодня среда! Мы 
бросаемся необдуманными 
фразами, не неся за них ника-
кой ответственности, агрес-
сия поджидает нас и в метро, 
и на улице, и на автобусной 
остановке. Понятно, что к нам 
вполне может поступить или 
прийти человек, уже разгоря-
ченный, «атакованный» 
внешней средой. Поэтому, 
мне кажется, молодых врачей 
важно научить грамотному 
и профессиональному обще-
нию с пациентами и их род-
ственниками. 
У нас все разбираются в вопро-
сах спорта, культуры и меди-
цины…
…а также строительства и об-
разования (смеется).
Да, верно. Но ладно культу-
ра… Наша псевдоосведомлен-

ность в вопросах медицины — 
она здорово мешает профес-
сионалам?
Иногда да. Я, например, в ин-
тернете черпаю массу полез-
ной информации, читаю там 
специальную литературу. Но 
доступность размещенных 
в сети сведений иногда обора-
чивается настоящей бедой 
для людей неподготовленных, 
ведь в 9 случаях из 10 они не 
могут правильно интерпрети-

ровать то, что происходит 
с ними и их близкими. А для 
того чтобы убедить человека 
в правильности назначенного 
врачом лечения, требуется 
масса времени и усилий. 
К тому же есть у многих вну-
тренняя установка: я не хочу, 
чтобы что-то менялось в моем 
образе жизни, но хочу чув-
ствовать себя хорошо. 
Если задуматься, это удиви-
тельно: у нас весьма образо-
ванные люди становятся жерт-
вами псевдомедиков-мошен-
ников, «ведутся» на явно шар-
латанские предложения. Поче-
му так?
Да все давно в сказках написа-
но. Вспомните «Алису в Стра-
не чудес» Льюиса Кэрролла. 
«Съешь меня». «Выпей меня». 
И — случится чудо. Выздоров-
ление от одной пилюли. Поху-
дение от одной таблетки без 
траты времени и усилий! Но 
главная проблема — в другом. 
Мы — тут я встаю на место 
обычного человека — пере-
стали доверять или как мини-
мум ставим под сомнение 
мнение профессионала. Хотя 
рядом есть специалист, к кото-
рому достаточно прийти и за-
дать вопрос, на который он 
даст квалифицированный от-
вет — явно лучше и надежнее, 
чем способен дать интернет.
А почему, Екатерина Евгеньев-
на, мы так не любим вклады-
ваться в профилактику, ведь 
известно, что болезнь проще 
предупредить, чем лечить… 
Ответ простой: лень, невер-
ные приоритеты. И безответ-
ственность. Мы уделяем не-
достаточное внимание мно-
гим вещам, здоровью в том 
числе.
На ваш взгляд, почему суще-
ствуют проблемные точки в от-
ношениях врач — пациент?  
Отчасти повторюсь — от от-
сутствия психологической 
профподготовки. Откуда по-
рой проистекает и нехватка 
у врачей терпения, и их торо-
пливость, не обеспечивающая 
пациенту того внимания, на 
которое он рассчитывает. Ко-
нечно, у нас интенсивная ра-
бота: до 300 человек в сутки. 
И опытный врач в ряде случа-
ев диагноз ставит практиче-
ски мгновенно, и готов бежать 
дальше — у него же еще паци-
енты, которым нужна по-
мощь. А больной, возможно, 
ожидает, что врач развеет 
какие-то его сомнения, отве-
тит на вопросы… И потом воз-
никают разговоры о невнима-
тельности медиков… 

Люди и техника

Мы говорим о переменах и про-
блемах... 
Все разумные люди прекрасно 
понимали, что перемены не-
обходимы. Время рассудит, 
что делается так, что, возмож-
но, надо делать как-то иначе. 
Я знаю одно: клинике поста-
вили современную технику 
и оснащение, мы практически 
привели в порядок лечебные 
корпуса: пациенты не должны 
лежать в палатах по шесть че-
ловек, они имеют право на до-
стойные условия. Но теперь 
и государство вправе ожидать 
равноценного ответа от нас, 
врачей. А он выражается в по-
вышении профессионального 
уровня, максимальной интен-
сификации работы, внедре-
нии новых медицинских тех-
нологий. 
А люди успевают за развитием 
техники?
Не всегда. Новое время дикту-
ет новые требования, и это 
нормально. Но, еще до полу-
чения техники, необходимо 
задуматься о том, что каждый 
аппарат требует обслужива-

ния, ремонта, расходных ма-
териалов. Но это — забота ру-
ководителя. Задача врача — 
соответствовать обозначен-
ному профессиональному 
уровню, который только рас-
тет, что прекрасно. Специали-
сты клиники постоянно либо 
повышают квалификацию, 
либо получают дополнитель-
ную. Нет дня, чтобы кто-то от 
15-й больницы не участвовал 
в профильных конференциях. 
В клинике ведется научная ра-
бота, постоянно защищаются 
кандидатские и докторские 
диссертации, благо в больни-
це много кафедр. На сегод-
няшний день в 15-й больнице 
трудятся 16 докторов меди-
цинских наук и 128 кандида-
тов — это во многом опреде-
ляет высокий уровень оказа-
ния медицинской помощи. 
Мы сейчас беседуем, а жизнь 
Клиники имени Филатова 
идет по своему руслу: в день 
выполняется более ста разных 
хирургических вмеша-
тельств, от аортокоронарного 
шунтирования и протезиро-
вания суставов до родоразре-
шения. 
У больницы слава учреждения, 
постоянно внедряющего новые 
технологии. Не могли бы вы 
рассказать об этом?
Без перемен ничего и быть не 
может. Только за последние 
тридцать лет менялись и ле-
карственные препараты, 
и идеология фармакотера-
пии, и стратегия и тактика ле-
чения различных болезней. 
Сегодня врачи больше знают 
и лучше понимают различные 
риски и осложнения, мы по-

зволяем себе радикальные 
вмешательства — чтобы прод-
лять жизнь пациенту и улуч-
шать ее качество. Появилось 
новое направление в медици-
не — доказательная медици-
на, и ее принципы, по сути, 
формируют рекомендации по 
применению тех или иных 
препаратов и методик и отно-
шение к различным факторам 
риска развития осложнений. 
Фантастические перемены 
происходят в области опера-
тивного лечения. Сейчас та-
кие слова, как малоинвазив-
ное лечение или эндоскопиче-
ские операции, привычны уху 
даже немедиков! 
Врачи все чаще де-
лают операции без 
разреза или с мини-
мальным разрезом, 
и даже клапан серд-
ца (задумайтесь 
только — клапан 
сердца!) можно по-
ставить сегодня, 
лишь пунктируя сосуды, по 
сути — щадящим для пациен-
та методом. И все это выпол-
няется в нашей клинике.
В больнице есть какое-то прио-
ритетное направление? 
И да и нет. Клиника имени 
Олега Михайловича Филато-
ва — скоропомощная, оказы-
вающая неотложную меди-
цинскую помощь по всем на-
правлениям. Она работает 
24 часа 7 дней в неделю. 
Но, конечно, нельзя не обра-
тить внимание на то, что кли-
ника располагает специали-
зированными центрами лече-
ния ряда заболеваний. Регио-
нальный сосудистый центр — 

крупнейший из открытых 
в Москве. Работает центр ока-
зания специализированной 
медицинской помощи бере-
менным, роженицам и ро-
дильницам с сердечно-сосуди-
стой патологией, центр лече-
ния глаукомы. Медицинская 
помощь в этих центрах до-
ступна каждый день. Это 
правда.
Да, у проблем со здоровьем 
и болезней не бывает выход-
ных... 
Это точно. Катастрофы в сосу-
дах различных органов проис-
ходят не по расписанию, и по-
мощь нужно оказывать как 

можно быстрее. 
Можно сказать, что 
наш сосудистый 
центр занимается 
проблемами сосу-
дов «от макушки 
и до пяток» — если 
иметь в виду, что 
в 15-ю больницу по-
ступают пациенты 

и с разрывами аневризмы со-
судов головного мозга, и с ге-
моррагическим инсультом, 
и с диабетической стопой. 
Четыре года назад замести-
тель мэра Москвы в прави-
тельстве Москвы по вопросам 
социального развития Леонид 
Михайлович Печатников по-
ручил выстроить в городе си-
стему лечения острого инфар-
кта миокарда — как говори-
ли, «создать инфарктную 
сеть». Эта сеть подразумевает 
соединение в единую цепочку 
всех компонентов: от вызова 
скорой до операции, при кото-
рой больному «открывают» 
пораженный сосуд сердца. 

В 15-й больнице есть свой ре-
корд, когда в коронарных ар-
териях пациента восстанови-
ли кровоток через 12 минут 
после его поступления в ста-
ционар.
Это и правда фантастика. Ваши 
коллеги делают на сердце все 
виды операций? 
Все, кроме пересадки сердца. 
Проводим много сочетанных 
операций, когда делается, на-
пример, шунтирование и од-
новременно протезирование 
клапана сердца. И практиче-
ски единственные в Москве 
делаем аортокоронарное 
шунтирование при остром 
инфаркте миокарда.
Врачи клиники имени Олега 
Филатова одними из первых 
в столице начали делать 
транскатетерную импланта-
цию аортального клапана 
(TAVI), около 60 операций 
в год делается при расслоении 
и разрыве аорты. 
В больнице выполняются вы-
сокотехнологичные нейро-
хирургические операции при 
разрыве аневризмы сосудов 
головного мозга. В частно-
сти, освоен эндоваскуляр-
ный доступ к внутримозго-
вым сосудам. 
Насколько я знаю, родильный 
дом, который входит в состав 
вашей больницы, тоже специа-
лизируется на сердечно-сосу-
дистых заболеваниях...
Да, в родильный дом поступа-
ют женщины, беременность 
которых проходит сложно на 
фоне имеющихся у них тяже-
лых заболеваний. Это, напри-
мер, пациентки с тяжелым по-
роком сердца, у некоторых из 

них проводятся операции 
даже во время беременности. 
В клинике есть уникальное 
наблюдение: пациентка с рас-
слаивающей аневризмой аор-
ты была прооперирована че-
рез 6 часов после родов. И все 
прошло успешно. Она могла 
бы погибнуть, если бы оказа-
лась не у нас, это правда! 
К сожалению, появилась но-
вая тяжелейшая группа бере-
менных женщин — с инсуль-
том и кровоизлиянием в мозг. 
За последние пару лет в нашей 
клинике провели девять уни-
кальных операций по удале-
нию аневризмы сосудов голов-
ного мозга (а это тяжелая опе-
рация с трепанацией черепа), 
которые были выполнены бе-
ременным женщинам, и при 
этом удалось сохранить ребен-
ка. Мы доносили беремен-
ность, заметьте — я совершен-
но сознательно говорю «мы», 
и роды прошли успешно. 
Вы, конечно, счастливы в такие 
моменты? 
Конечно, еще как! В этом же 
смысл жизни врача… Знаете, 
у каждого врача неизбежно 
есть свои, скажем так, неже-
лательные, негативные слу-
чаи, но очень важно, какие 
выводы мы из них делаем. 
Вторая часть этой фразы — 
ключ к пониманию многих 
проблем.
Два вопроса в завершение этой 
темы: как можно попасть в ваш 
сосудистый центр и оказывает 
ли ваша клиника платные ус-
луги?
Чтобы попасть в центр, надо 
взять направление в район-
ной поликлинике. Приема 
ждать придется не больше не-
дели. Зачастую попасть на 
прием к нашим специалистам 
получается и в день обраще-
ния. Очередь существует толь-
ко в консультативно-диагно-
стический центр, в отделение 
микрохирургии глаза, хотя на 
приеме работают 18 врачей 
с 8 утра до 8 вечера, включая 
субботу. Зато на операции 
очереди уже нет. 
Что же касается платных ус-
луг, то да, конечно, мы разви-
ваем оказание медицинской 
помощи на договорной осно-
ве. Это нормально, ведь у че-
ловека должно быть право вы-
бора. И если кто-то хочет на-
ходиться в палате повышен-
ной комфортности или поста-
вить себе особенный импорт-
ный хрусталик глаза, готов 
оплатить тазобедренный су-
став из новейших материа-
лов, пойти на затраты, не вхо-
дящие в оплату по ОМС, — по-
жалуйста! У нас есть возмож-
ность выполнить эти условия. 
Но эта медицинская помощь 
не оказывается в ущерб лече-
нию на бюджетной основе

Помощь «от» и «до»

Если я правильно понимаю, 
еще одна проблема современ-
ной медицины — реабилита-
ция. У нас это направление 
пока явно хромает… 
Клиника имени О. М. Филато-
ва является экстренной боль-
ницей, и наша главная зада-
ча — разрешить неотложную 
ситуацию.
Очень важно, чтобы после вы-
писки из клиники пациент на-
правился к специалисту поли-
клинического звена и прошел 
курс реабилитации, продол-
жил лечение. Врач сделает 
правильные назначения ле-
карственной терапии и объяс-
нит больному, как именно он 
теперь должен восстанавли-
ваться — сколько и как может 
ходить, по лестнице или по 
прямой, какие ему показаны 
нагрузки. 
Врачи больницы имени 
О. М. Филатова чувствуют 
свою ответственность за 
жизнь «своего» пациента, поэ-
тому в клинике создана воз-
можность длительного посто-
янного наблюдения с коррек-
цией лечения и своевремен-
ными повторными обследова-
ниями, повторными вмеша-
тельствами. Для этого работа-
ют пять дневных стационаров 
разного профиля, в которых 
лечатся в том числе и пациен-
ты с открытым больничным 
листом. Это очень важно! Не-
которые пациенты находятся 
на долечивании в клинико-ди-
агностическом центре боль-
ницы. Уверена, что это опти-
мальная, максимально удоб-

ная и разумная система орга-
низации медпомощи, которая 
включает все — от первичного 
обращения, применения вы-
сокотехнологичных методов 
лечения до последующего вос-
становления и реабилитации. 
Пациенты, перенесшие слож-
ные операции, повторю еще 
раз, должны находиться под 
контролем. Под врачебным 
контролем.
Кстати, а вы жесткий руково-
дитель? 
Все относительно, конечно. 
Но я считаю, что да, жесткий. 
А за что, например, вы могли бы 
уволить без разговора, резко?
Если бы узнала, что кто-то вы-
могает деньги. Это то, что 
в моем понимании абсолютно 
невозможно и непроститель-
но. У врача должна быть до-
стойная зарплата, в нашей 
клинике она — средняя по го-
роду. Понимаю, что кто-то мо-
жет хотеть искренне отблаго-
дарить врача цветами-конфе-
тами — это по-человечески 
объяснимо. Другое — непри-
емлемо. 
У актеров часто спрашивают 
про творческие планы, это 
всегда звучит банально. 
А тут я вынуждена повториться 
в каком-то смысле: какие за-
дачи вы ставите перед собой 
на ближайший период?
Вы спрашивали меня, чем 
я горжусь. Больше всего — 
коллективом. В больнице ра-
ботает очень интересный 
и талантливый коллектив (не 
хочу сказать уникальный — 
сейчас во всех столичных 
больницах есть достойные 
специалисты). Люди, работа-
ющие в клинике, полностью 
отвечают тем требованиям, 
которые предъявляет время. 
Есть команда, готовая про-
фессионально решать постав-
ленные задачи, прежде все-
го — задачи экстренной меди-
цинской помощи. Это подго-
товленные профессионалы 
с высоким уровнем интеллек-
та. И на ваш вопрос о задачах 
отвечаю: моя задача — сохра-
нить этот коллектив, создать 
ему достойные условия рабо-
ты. Это значит сделать так, 
чтобы наши врачи имели воз-
можность реализовывать 
свои знания и умения во благо 
пациента. 
Хочу дополнить свои слова — 
возвращаясь к той проблеме, 
о которой мы говорили в са-
мом начале. Наилучшие кли-
нические результаты достига-
ются только в сотрудничестве 
врача и пациента при взаим-
ном уважении и доверии. По-
этому так важно идти на-
встречу друг другу. И первый 
шаг должен сделать именно 
врач, забота и добро должны 
идти от нас. 

Москвичи ласково называют эту больницу «пятнашкой», и если спросить, где оказывают помощь быстро и хорошо, обязательно назовут ее. Она работает по формуле «24–7», то есть 
круглосуточно и без выходных, имеет хорошую репутацию и год от года наращивает рейтинги. Но с главным врачом ГКБ № 15 им. О. М. Филатова Екатериной Тюлькиной мы говорили 

не только о том, чем может справедливо гордиться одна из крупнейших больниц столицы, но и о проблемах, в том числе и о нашем отношении к медицине и медикам.

Обозреватель и колумнист газеты 
«Вечерняя Москва». 

ОЛЬГА 
КУЗЬМИНА
ОЛ
КУ

Главврач ГКБ № 15 Екатерина Тюлькина — о главном в работе медика 

В 2014 году ГКБ № 15 им. О. М. Фи-
латова оказана помощь 65 тыся-
чам больных только в стационаре. 
В целом в клинику обратились 
около 500 тысяч человек. 
В 2014 году в клинике проведе-
но: 625 операций аортокоронар-
ного шунтирования (30 процен-
тов — у больных с острым коро-
нарным синдромом), протезиро-
вания клапанов сердца и аорты; 
более 4700 ангиографических 
исследований, около 1100 ангио-
пластик и стентирований сосу-
дов, в том числе более 700 при 
остром коронарном синдроме; 
154 операции по поводу острой 
сосудистой неврологической па-
тологии (кровоизлияния, анев-
ризмы сосудов головного мозга);
313 эндопротезирований круп-
ных суставов и 1274 остеосинте-
за; 3607 реконструктивных фа-
коэмульсификаций, 235 витрэк-
томий, 476 лазерных циклоко-
агуляций; 7333 родов.  

Кстати

Екатерина Евгеньевна Тюлькина, главный врач ГКБ № 15 им. О. М. Филатова, в рабочем кабинете. Так спокойно главному врачу в течение дня 
сидеть не приходится: больница — живой организм, а у человеческих болезней и проблем нет и не может быть выходных 

У НАС КОМАНДА 
ПРОФЕССИОНАЛОВ, 
КОТОРАЯ ГОТОВА 
РЕШАТЬ ВСЕ 

ЗАДАЧИ, ПРЕЖДЕ 
ВСЕГО  ЗАДАЧИ 
ЭКСТРЕННОЙ 
ПОМОЩИ

Тюлькина Екатерина Евгеньевна, 
кардиолог, доктор медицинских 
наук, профессор, главный врач 
ГКБ № 15 имени О. М. Филатова. 
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ДАРЬЯ КОТЛЯРОВА
СОТРУДНИК ТРЕТЬЯКОВСКОЙ ГАЛЕРЕИ, 
УЧАСТНИК ПРОГРАММЫ 
ЛЕТО В ТРЕТЬЯКОВКЕ

Жанр занятий для нас не но-
вый — мы меняем только со-
держание программ. Напри-
мер, в этом году мы попробо-
вали пригласить коллег 
из Строгановского училища, 
чтобы вести занятия по скуль-
птуре. Изюминка занятий 
проста — они проходят 
в творческой мастерской, 
месте, где творят настоящие 
художники. Посетители могут 
прочувствовать всю атмосфе-
ру создания картин, изучить 
особый творческий метод 
и язык. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Третьяковская галерея 
приглашает насладиться летом

 ■ АНАСТАСИЯ РОГОВА
 ■ a.rogova@vm.ru

Государственная Третья-
ковская галерея начина-
ет новый масштабный 
проект: «Лето в Третья-

ковке». Программы охватыва-
ют оба филиала музея — 
в Лаврушинском переулке 
и на Крымском Валу. 
Основная задача программ — 
новый формат музейной дея-
тельности, который Третья-
ковка понемногу начинает 
«примерять» с этого лета. Се-
годня все музеи становятся ин-
терактивными — более ориен-
тированными на посетителей. 
Главное — не только сохра-
нять и приумножать экспози-
цию и коллекции, представ-
лять выставки, но и вовлекать 
людей в процесс, делая искус-
ство более близким и доступ-
ным для любого желающего. 
Поэтому «Лето в Третьяковке» 
включает в себя не только но-
вые экскурсионные маршру-
ты, которые позволят гостям 
музея в буквальном смысле 
окунуться в лето (а в городе, 
среди домов и асфальта, всем 
этого так хочется), но и самим 
попробовать развить в себе 
творческое начало. 
— Художественный музей, тем 
более такой, как Третьяковка, 
летом дает возможность не 
просто заниматься образова-
нием, но и подумать о жизни 

в целом, — рассказала «ВМ» за-
ведующая творческим цен-
тром Третьяковки на Крым-
ском Валу Елена Герасимо-
ва. — Есть много картин, кото-
рые могут создать летнее на-
строение, их можно смотреть 
просто для удовольствия, а не 
для просвещения. Например, 
летние пейзажи, которые во-
обще представляют собой от-
дельную тему в искусстве. Это 
и было нашей задачей — сде-
лать музей гостеприимным 
домом, который дает людям 
возможность интересно про-
жить ближайшие месяцы в го-
роде. Это новый поворот в на-
шей деятельности. Тема лета 
в работах художников дей-
ствительно масштабна — ведь 
это традиционный сезон выез-

дов на пленэры, путешествий, 
плодов и цветов, которые на-
ходили свое отражение в на-
тюрмортах. Такие живописцы 
XX века, как Пластов, Машков, 
Кончаловский, предстают 
с новой стороны. 
Кроме этих экскурсий, в про-
грамму входит целый ряд ма-
стер-классов по рисунку, жи-
вописи и скульптуре, которые 
проводят либо сотрудники му-
зея, имеющие педагогическое 
образование, либо преподава-
тели из таких серьезных учеб-
ных заведений, как Москов-
ская государственная художе-
ственно-промышленная ака-
демия имени С. Г. Строганова. 
Курсы есть для всех — и для де-
тей с родителями, и для взрос-
лой аудитории.

Особое внимание уделяется 
детям. В студиях на Крымском 
Валу занятия идут весь год, но 
обычно в группы попасть 
сложно — они формируются 
заранее, и записываться надо 
через сайт задолго до начала 
курсов. На мастер-классы 
«Лета в Третьяковке» попасть 
можно проще — купив абоне-
мент или разовый билет в кас-
сах без предварительной за-
писи. Для самых маленьких 
организована программа 
«Лето в ладошках». Дошколят 
учат работать с красками, 
а потом начинают знакомить 
с искусством — ведут по за-
лам, подбирая маршрут так, 
чтобы малыши смогли уви-
деть картины, которые им бу-
дут интересны и понятны. 

Уже первые занятия програм-
мы прошли с полным аншла-
гом — на каждый мастер-
класс записалось более пяти-
десяти человек. И это только 
начало: программа будет 
идти до конца августа. Кстати, 
вся подробная информация 
и расписание экскурсий и за-
нятий представлены на офи-
циальном сайте музея. Там же 
можно приобрести билеты 
и абонементы онлайн.
— Первые попытки летних ма-
стер-классов предпринима-
лись еще в прошлом году, — го-
ворит Елена Герасимова. — Те-
перь все оформилось в полно-
ценную официальную про-
грамму. Надеемся, наш новый 
эксперимент полюбится посе-
тителям. 

МУЗЕЙ Государ-
ственная Третья-
ковская галерея 
подготовила для 
всех, кто на три 
ближайших меся-
ца остается в сто-
лице, приятный 
сюрприз: обучаю-
щую летнюю инте-
рактивную про-
грамму для всех 
посетителей.

22 сентября 2013 года 14:20 «Мастерская скульптора» в Третьяковской галерее на Крымском Валу. На фото — мастер-класс для посетителей музея: первые пробные занятия, 
которые оформились в программу «Лето в Третьяковке» 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫДом. Строительство. Ремонт

(499) 557-04-03
Телефон рекламной службыАвто, запчасти, 

транспортные услуги 

Строительство и ремонт

Искусство 
и коллекционирование

РЕКЛАМАЧастности
Кредиты, ссуды

Здоровье и красота

 ● Адвокаты. Возв. кв-р. Т. 210-25-63

 ● Массаж. Т. (963) 623-11-33
 ● Массаж. Т. (964) 775-70-11

 ● Купим книги. Т. (495) 721-41-46
 ● Очаров. старину. Т. (495) 304-78-18

Недвижимость

Срубовые дома от производите-
ля 9х7=210 тыс. руб.; 10х10 =280 
тыс.руб.; 8Х10=230 тыс. руб.; 7Х6 = 
в 2 эт. 6Х6=165 тыс. руб.; 
10Х12=320 тыс. руб. На заказ лю-
бые размеры. Доставка. Сборка. 
Крыша. Фундамент.

☎ 8 (495) 765-00-81
      8 (927) 368-53-29

        www.rusles58.ru

Юридические услуги

Товары и услуги

 ● Ремонт и установка: холодиль-
ников, стиральных машин и прочей 
техники. От 400 руб. Монтаж конди-
ционеров! Т. (495) 120-05-19

 ● Новорязанское ш., 54 км от 
МКАД, рядом д. Старниково. ДП 
«Зеленый луг» расположен среди 
полей, недалеко Москва-река, ка-
скад озер. Удобная транспортная 
доступность. Стоимость участка 7,85 
соток 188 400 р. Т. (495) 649-10-67

 ● Сниму комнату. Т. (495) 589-02-33

 ● Автоперевозки. Т. (495) 589-80-42 
 ● Переезды 24 ч. Т. (495) 517-96-08 
 ● Автогрузоперевоз. Т. 973-35-30

Ракета Михаила Пореченкова 
защищает семью и культуру

Вчера актер Михаил По-
реченков вместе со свои-

ми единомышленниками — 
писателем Захаром Прилепи-
ным и сценаристом и актером  
Иваном Охлобыстиным — 
объявил о начале работы над 
спутниковым телеканалом 
под названием «РаКеТа». Ка-
нал этот будет иметь четкую 
гражданскую позицию — па-
триотическую — и выражать 
консервативные взгляды. 
Но пугаться  не стоит!
— Давно прошло время, когда 
консерваторами считали лю-
дей непрогрессивных взгля-
дов, — поделился своими на-
блюдениями Михаил. — Кон-
серваторы защищают страну, 
семью, культуру, традиции, 
и мы будем защищать. 
— Канал, о котором идет речь, 
будет не государственным, 
не ведомственным — коммер-

ческим проектом, который 
рассчитан на привлечение 
большого количества инве-
сторов, — сказал продюсер 
«РаКеТы» Александр Казаков.
АНЖЕЛИКА ЗАОЗЕРСКАЯ
gubina@vm.ru

ИВАН 
ОХЛОБЫСТИН
ОДИН ИЗ ОСНОВАТЕЛЕЙ 
КАНАЛА РАКЕТА

Телевидение сейчас не соот-
ветствует времени и ситуации 
в России. У этой России нет 
своего ТВ. 
У нас будет респектабельный 
информационный канал. Бу-
дет ориентация и на молодеж-
ный сегмент, и на зрелого че-
ловека.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Классика для полуночников высшей пробы
 ■ МАРИЯ БАБАЛОВА
 ■ edit@vm.ru

Московская филармо-
ния закрывает очеред-
ной сезон циклом про-
светительских концер-

тов «Владимир Юровский ди-
рижирует и рассказывает». 
Всемирно знаменитый музы-
кант и руководимый им Госу-
дарственный академический 
симфонический оркестр име-
ни Е. Ф. Светланова исполня-
ют исключительно незаигран-
ные, но замечательные произ-
ведения. Нынче концерты по-
священы 70-летию окончания 
Второй мировой войны.
— Очень трудно не впасть 
в банальность, касаясь темы 
Второй мировой, особенно 
когда все официальные тор-
жества уже отгремели, — го-
ворит Юровский. — Это была 
самая страшная война в исто-

рии человечества. И казалось 
бы, при чем здесь музыка? 
Но выясняется, что во всех во-
евавших странах музыка вы-
полняла множественные 
функции. Прежде всего она 
была необходима как отдуши-
на. И рождались не 
только монумен-
тальные, симфони-
ческие сочинения, 
но композиторы пе-
реключались и на 
более простые де-
мократичные жан-
ры. Мы хотели, что-
бы в этом цикле 
прозвучало как можно боль-
ше музыки самых разных 
стран и стилей...
Программы включают произ-
ведения в разных жанрах 
и стилях, созданные 25 компо-
зиторами из 10 стран. 
Для реализации столь гранди-
озной задумки рамок при-

вычных концертов не хвати-
ло. И Владимир Юровский со-
творил формат «постконцер-
та». Когда после полномас-
штабного двухчастного кон-
церта играется еще и часовая 
камерная программа. А затем 

маэстро сотовари-
щи еще готовы хоть 
до полуночи отве-
чать на вопросы пу-
блики.
Многие из авторов, 
собранных в этом 
цикле, в силу своих 
общественно-поли-
тических воззре-

ний были друг с другом «неру-
копожатными», как, напри-
мер, Шенберг (его фортепьян-
ный концерт исполнила пре-
красная пианистка Мицуко 
Учида) и Рихард Штраус. 
И оба композитора крайне бы 
негодовали, узнав, что их со-
чинения исполняются в од-

ном концерте, как это и прои-
зошло на первом вечере. А ря-
дом прозвучали еще и Первая 
симфония Лютославского, 
и «Баллада о мальчике» Про-
кофьева. Разнообразие, дово-
дящее неискушенную публи-
ку до состояния некоторой 
растерянности. 
И все же непознанное всегда 
манит. И зал полон, что назы-
вается, до последней ноты.
Накануне исполняли музыку 
Дунаевского, Корнгольда, 
Уолтона, Бартока, Барбера 
и Мессиана. Сегодня, в за-
ключительный день цикла, 
прозвучат «Симфония-рекви-
ем» Бриттена, сочинения 
Мартину, Мясковского и ком-
позиторов — заключенных 
концентрационного лагеря 
Терезин. Акцент програм-
мы — «Траурный концерт» 
Хартмана для скрипки 
и струнного оркестра.

РАЗНООБРАЗИЕ 
ПРОГРАММЫ 
ДОВОДИТ 

НЕИСКУШЕННУЮ 
ПУБЛИКУ 

ДО СОСТОЯНИЯ 
НЕКОТОРОЙ 
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 7. Неуклюжий 
и неповоротливый человек. 8. Траурное 
вокальное или вокально-инструменталь-
ное музыкальное произведение. 
11. В футболе — удар ножницами 
в прыжке через себя в падении. 
12. Он всегда падает маслом вниз. 
13. Украшение в форме стилизованных 
листьев на капителях колонн. 14. Улица 
в центре Москвы. 16. В феодальной Руси: 
предводитель войска и правитель об-
ласти. 19. Один из предметов бильярд-
ного инвентаря: деревянная или пласт-
массовая рамка, с помощью которой 
устанавливаются бильярдные шары 
перед началом игры. 20. Прибор с зер-
кальцем для осмотра полости рта. 
24. Надсмотрщик, ухаживающий за со-
баками и участвующий в охоте. 25. Со-
кращенная подпись, инициалы. 28. Тон-
кая хлопчатобумажная ткань из редко 
сплетенных нитей. 31. Разговоры, об-
суждение чего-нибудь с добавлением 
своих оценок, произвольных суждений. 
32. Коллекционирование звукозаписей. 
33. Геометрическое тело. 34. Человек, 
удостоенный особой премии за выдаю-
щиеся заслуги в области науки, искус-
ства, за достижения в труде. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. На Руси — ста-
ринная пушка небольшого калибра, 
стрелявшая свинцовыми снарядами. 
2. Певчая птичка из отряда воробьи-
ных. 3. Сетчатая сумка для продуктов 
или небольших вещей, сплетенная 
из шнурков, нитей. 4. О человеке 
как воплощении красоты, доброты. 
5. Предмет в художественной гимна-
стике. 6. Короткий шуточный номер 
на эстраде, в цирке. 9. Столица Египта. 
10. Легендарный шведский музыкаль-
ный квартет. 15. Специальная бумаж-
ная полоска в парфюмерных магази-
нах, на которой удерживается наноси-
мый аромат духов для передачи за-
паха. 17. Высокий мужской голос. 
18. Полудрагоценный камень. 20. Си-
стема упражнений, основная цель 
которых — растяжка связок и мышц, 
а также повышение гибкости тела. 
21. Утолщенная подошва. 22. Большое 
старание. 23. Углубленное в землю 
и укрепленное полевое укрытие с на-
катом для защиты от огня противника. 
26. Партия для голоса в опере, оперет-
те. 27. Щипковый музыкальный ин-
струмент. 29. Груз, поклажа, багаж. 
30. Кинотеатр и гостиница в Москве.

Ответы на сканворд и кроссворд

ВМ РЕКОМЕНДУЕТ

Выставка
РУССКИЙ АВАНГАРД: 
ОТ РАССВЕТА ДО ЗАКАТА. 
Из собрания Ю. М. Носова»

«ВДНХ»
Пр-т Мира, 123б
Музейно-выставочный центр 
«Рабочий и колхозница»
С 17 июня
10:00
19:00 300

На выставке будут представлены 
работы художников-авангардистов 
и художников Парижской школы 
российского происхождения, 
созданные в период с середины 
1910-х до начала 1940-х годов. 

Живопись, графика и скульптура 
из собрания Ю. М. Носова — более 
250 работ. Выставка приурочена 
к презентации каталога полного 
собрания известного московского 
коллекционера.

Спорт
ФИТНЕС В ПАРКЕ 

«Парк культуры»
1-й Голутвинский пер., 3–5, стр. 1
Парк «Музеон», Деревянная 
терраса 
17 июня 
13:00
14:00 
Стартовал сезон спортивных трени-
ровок под открытым небом. На про-
тяжении всего летнего сезона 
можно будет посещать бесплатные 
занятия с лучшими тренерами 
московских фитнес-клубов. 
Уже состоялись первые пробные 
занятия по наиболее популярным 

направлениям: аэробика, функцио-
нальный тренинг, кроссфит, зумба, 
фит-файтинг, а в среду пройдет за-
нятие по порт де бра — тренировке 
с элементами хореографии, йоги, 
пилатеса и стретчинга.

ОТКРЫТИЕ ЖЕНСКОЙ 
ФУТБОЛЬНОЙ ШКОЛЫ 
GIRL POWER

«Таганская»
Ул. Таганская, 58, стр. 5
Таганский парк 
17 июня

20:00 
Тренировки женской футбольной 
школы будут проходить на фут-
больном поле в Таганском парке 
два раза в неделю. А в случае пло-
хой погоды — в местном физкуль-
турно-оздоровительном комплексе. 
Главным тренером в школе стала 
сооснователь клуба Girl Power Алла 
Филина, имеющая лицензию УЕФА. 

Кино
ПРОГРАММА 
КОРОТКОМЕТРАЖНЫХ 
ФИЛЬМОВ НОВЫЕ 
РУССКИЕ
АЛЬМАНАХ
Режиссер Григорий Добрыгин 
В ролях: Сергей Маковецкий, Вик-
тор Сухоруков, Александр Яценко
17 июня 
Эта коллекция короткометражных 
фильмов — особая. Все шесть ра-
бот сделаны молодыми режиссе-
рами. Она переносит черный юмор 
британца Роальда Даля на черно-
земную почву, сочиняет версию 
«Человека-невидимки»...

Кукольная жизнь

Пока ты здоров, кажется: 
большинство проблем 
совершенно надуман-
ные. Например, кажет-

ся, жизнь идет не так, потому 
что внешность какая-то не та-
кая. Или нос длинный. Или 
рост маловат. Или лучше б ро-
диться брюнеткой.
Как правило, конечно, «парят-
ся» по поводу собственных не-
совершенств женщины. 
Но и современные мужчины-
метросексуалы тоже не отста-
ют. Благо современная пласти-
ческая хирургия позволяет от-
корректировать форму носа 
и скул, убрать жир с живота, из-
менить форму век и накачать 
губы филерами. И вот внеш-
ность поменялась, ура. Кажет-
ся — живи да радуйся.
Как в потрясающем афоризме 
Ильи Ильфа про радио: «В фан-
тастических романах главное 
это было радио. При нем ожи-
далось счастье человечества. 
Вот радио есть, а счастья нет».
И рукотворная «красота» — 
как то счастье: она есть, а сча-
стья по-прежнему нет.
В Бразилии умер двадцатилет-
ний красавец Келсо Сантиба-
ньес. Его называли живым 
двойником Кена. Для тех, кто 
не в курсе, Кен — это дружок 
куклы Барби. Он тоже живет 
в кукольном домике, разъез-
жает на игрушечной машинке 
и меняет костюмы. То есть кук-
ла Кен живет. А Келсо, увы, 
скончался.
Парень был моделью — в 16 
лет выиграл престижный кон-
курс красоты. Потом началось 
звездное восхождение — фо-
тосессии, пресс-конференции, 
разъезды. Келсо решил сде-
лать своей «фишкой» сходство 
с Кеном, для чего делал все но-
вые и новые пластические опе-
рации. Потратил на них более 
40 тысяч долларов и действи-
тельно заслужил звание живо-
го двойника Кена. С новым но-
сом, губами и даже формой 
лица его не отличить было от 
бойфренда Барби. Росла и по-

пулярность: теперь уже Келсо 
получал за участие в проекте 
до 15 тысяч долларов.
Но тут подкралась болезнь. Ди-
агноз прозвучал как приговор: 
лейкемия. И вот что сказал 
«Кен» в интервью: «Моя внеш-
ность для меня теперь не име-
ет значения. Важно — здоро-
вье, буду бороться за него».
Борьба была беспощадная, 
и Сантибаньес ее проиграл.
Конечно, трудно сейчас ска-
зать, было ли многочисленное 
хирургическое вмешательство 
причиной развития страшной 
болезни. Если бы Келсо не пре-
вращался постепенно в Кена, 
а оставался обычным симпа-
тичным парнем, как было бы 
тогда? Никто не даст ответа на 
этот вопрос. Но в любом слу-
чае эти годы, проведенные 
в режиме «от операции до опе-
рации», были бы для него куда 
более счастливыми. Он шел 
к своей цели — стать Кеном. 
А оказалось, надо было просто 
радоваться жизни.
Это не о Келсо Сантибаньесе. 
Мы в России его и не знали, по 
правде сказать. У нас тут свои 
Кены, свои Барби. Это — прак-
тически о каждом из нас. Изо 
дня в день мы ставим себе 
какие-то дурацкие маленькие 
цели, которые кажутся архи-
важными. Мы забываем 
о главном: о своей индивиду-
альности, о своей неповтори-
мой жизни. Я знаю одного че-
ловека, изуродованного 
ДЦП, — пожалуй, он самый оп-
тимистичный человек из всех 
моих знакомых. Он радуется 
тому, что наступило лето, 
и когда дождь, он тоже радует-
ся: ведь после дождя так силь-
но пахнет сирень и так буйно 
зеленеет трава! Он радуется 
и осеннему ковру из листьев, 
и первому снегу. И мартовской 
капели. Ведь возвращаются 
птицы, и начинается весна. Он 
просто радуется жизни.
А красавец Келсо не радовал-
ся. Он все думал, что настоя-
щее начнется где-то там, за го-
ризонтом. Жалко, когда уми-
рают молодые. Грустно полу-
чить жестокий урок без воз-
можности пересдачи экзаме-
на. Прожив короткую куколь-
ную жизнь. Жизнь кукольная, 
и только смерть — настоящая.

Теперь каждый день с 09:00 до 21:00 в газете работает 
call-center для приема обращений

499 5570400
Позвонив по этому номеру, вы сможете узнать о доставке газет, 
оставить свои пожелания и жалобы, узнать о сроках выхода 

еженедельного и вечернего выпусков. Мы ждем ваших звонков.
Давайте делать газету вместе!

ТОЧКА Сегодня точку в номере ставит одна из зрительниц Королевских скачек Royal Ascot. Самые зрелищные  скачки Британии проводятся на Аскотском ипподроме под Лондоном с 1711 года. Каждый 
год они проводятся в течение пяти дней и собирают более 500 тысяч человек. Традиционно с 1952 года в скачках  участвуют королевские лошади. Однако богатые и знаменитые съезжаются на это 

главное событие лета, чтобы посмотреть не только на конные забеги, но и на наряды дам, которые не перестают удивлять публику причудливыми и экстравагантными шляпками. 

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
edit@vm.ru

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»
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СКАНВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Дама. Оклик. 
Зеро. Обол. Бангкок. Шкид. Несс. Акоста. 
Ага. Победа. Дол. Он. Уста. Резак. Анка. 
Барсук. Бзик. Игра. Якудза. Зал. Ухо. 
Караул. Эль. Фарш. Мул. Афган. Паб. 
Тина. Фариа. Азы. Тукарам. Гор. Нуга. 
Ева. Охра. Имре. Грива. Тирана. Ржа. 
Маркаб. Нюх. Фомка. Че. Илона. Люлька. 
Мюон. Кий. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: Ниоба. Желе. Робсон. 
Данте. Амок. Кошт. Кадиллак. Зона. 
Каа. Колумб. Каданс. Спок. Тарту. Роби. 
Зубр. Курзал. Окрик. Забор. Гауф. Кинг. 
Дзэн. Альт. Салтыкова. Блантер. Харриер. 
Амбар. Ру. Шпага. Фау. Адан. Маг. Фили. 

Рубанок. Малахай. Верфь. Харчо. Ата. 
Меню. Гама. Имам. Ибис. Нюни. Жок. Кен. 

КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 7. Увалень. 8. Рек-
вием. 11. Бисиклета. 12. Бутерброд. 
13. Акант. 14. Арбат. 16. Князь. 19. Тре-
угольник. 20. Стоматоскоп. 24. Псарь. 
25. Параф. 28. Марля. 31. Перетолки. 
32. Филофония. 33. Цилиндр. 34. Лауреат.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Фальконет. 2. Жа-
воронок. 3. Авоська. 4. Ангел. 5. Лента. 
6. Реприза. 9. Каир. 10. «Абба». 15. Блот-
тер. 17. Тенор. 18. Оникс. 20. Стретчинг. 
21. Платформа. 22. Усердие. 23. Блиндаж. 
26. Ария. 27. Арфа. 29. Кладь. 30. «Алтай».




